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ДУХОВНОЕ СЛОВО

Приготовление к таинству исповеди

Нам назначен рай, небо, 
вечное блаженство, если бу-
дем жить здесь благочестиво, 
исполняя обеты, данные нами 
при крещении... Но мы не об-
ращаем внимания на угото-
ванное блаженство, как спя-
щий бесчувственен к окружа-
ющим его и ожидающим его 
пробуждения приятностям и 
наслаждениям этой жизни. 
Мы никогда не думаем о не-
изреченных будущих благах: 
мысль наша всегда на земле, 
вся в земных удовольствиях, в 
земных попечениях. Не мерт-
вы ли мы душою, хотя и пред-
ставляемся живыми себе и 
тем, которые имеют плотское 
мудрование, смотрят одними 
плотскими очами.

Нам назначен ад, огнь 
вечный, неусыпающий червь 
для непрестанного угрызения 
и терзания нас, если прове-
дем земную жизнь в грехах 
и в греховных наслаждениях. 
А мы этих-то наслаждений и 
ищем, за ними-то и гоняемся; 
в них желания и размышле-
ния наши. Мы живем, как бы 
не было ада, как бы мы были 
бессмертны, вечны на земле, 

как бы достигшие бесконеч-
ного блаженства. Тщетно гре-
мит угрозами Слово Божие, 
тщетно возвещает о страш-
ных бесконечных муках! Мы 
видим смерть наших братий, 
участвуем в их погребении: 
это не производит на нас ни-
какого впечатления, как будто 
смерть – удел других людей, 
отнюдь не наш. Мы, как мерт-
вые, не имеем ни памятова-
ния, ни предощущения смер-
ти, ни памятования, ни предо-
щущения будущности. Точно 
мы – мертвы. Имя имаши яко 
жив, а мертв еси (Откр. 3,1), 
свидетельствует о каждом 
плотском человеке неложное 
Слово Божие.

Для нас Сын Божий нис-
ходил на землю, попрал нашу 
смерть Своею смертью, соде-
лался для нас жизнию и вместе 
путем к этой жизни. Он тре-
бует от нас, чтоб мы распяли 
свою плоть со страстьми и 
похотьми (Гал. 5,24), требует 
не потому, чтоб Сам нуждался 
в этом, но потому, что мы нуж-
даемся: только в теле, умерщ-
вленном для греха, может 
раскрыться  явление жизни 

благодатной. Но мы слышим 
одни звуки слов; самих слов 
душа не понимает и не прием-
лет: они произносятся для нас 
как бы на чужом, неизвестном 
языке. И это не удивительно: 
это – прямое следствие на-
шего душевного состояния. 
Мертвый по телу не способен 
к ощущениям телесным: будут 
ли прославлять его, дадут ли 
ему бесчисленное богатство, 
обнажат ли его, осыплют ли 
его уничижениями, ко всему 
он бесчувственен. Так и мерт-
вый душою не может понять 
слов духовных, не может ощу-
тить духовных благ, не может 
иметь должного памятования 
смерти и вечных мук, долж-
ного познания суетности сего 
мира и века, познания столь, 
впрочем, ясного и осязатель-
ного: он отравлен, умервщлен 
грехом, отселе уже чужд Бога 
и блаженства, отселе запечат-
лен в жертву ада. Жизнь тела 
– от присутсвия в нем души; 
жизнь души – от присутствия 
в ней Святого Духа. 

Святитель Игнатий 
(Брянчанинов)

Провождающие жизнь во всегдашнем 
внимании, непрестанно наблюдающие 
за душою своею, замечающие в ней раз-
нообразное действие греха, постоянно 
врачующиеся от этого яда покаянием, 
не достигают полноты духовного совер-
шенства. Что же сказать о живущих 
нерадиво, находящихся в непрестанном 
развлечении, никогда не думающих, или 
думающих весьма редко, как бы мимохо-
дом, о том, о чем всего нужнее думать, о 
своем спасении?
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8 апреля – Собор архангела Гавриила

Каждое утро православ-
ные христиане в молитвен-
ных правилах обращаются к 
Царице Небесной: «Богороди-
це Дево, радуйся, Благодатная 
Марие, Господь с Тобою…». 
Этими словами архангел Гав-
риил начал разговор с Девой 
Марией, возвестив Ей о тайне 
воплощения от Нее Бога Сло-
ва. Так произошло одно из са-
мых важнейших событий Но-
вого Завета – Благовещение 
Пресвятой Богородицы. 

На следующий день по-
сле двунадесятого праздника 
Благовещения Святая Цер-
ковь прославляет архангела 
Гавриила, того, кто послужил 
таинству нашего Спасения. 

Когда Господь Иисус Хри-
стос перед Своими Крестны-
ми страданиями молился в 
Гефсиманском саду, «явился 
же Ему Ангел с небес и укре-
плял Его» (Лк. 22:43). По тол-
кованию святых отцов Церк-
ви, Ангелом евангелист Лука 
называет архангела Гавриила, 
который, укрепляя Иисуса 
Христа перед страданиями, 
выполнил то, что предначер-
тано в самом значении Его 
имени – «Крепость Божия». 

Он – один из семи вер-
ховных ангелов, которые, со-
гласно апокрифической книге 
Товита, «приносят молитвы 
святых и входят пред славу 
Святого». 

Само слово «архангел» по-
гречески означает «главный 
вестник», и деяния Гавриила, 
упоминания о которых мы 
находим в Священном Писа-
нии, наиболее соответствуют 
этому переводу: он благовест-
ник и посланник Божий. Сам 
Архангел говорит о себе: «Аз 
есмь Гавриил, предстояй пред 
Богом: и послан есмь глагола-
ти к тебе» (Лк. 1:19), что явля-
ется свидетельством того, что 
Гавриил необычайно прибли-
жен к Господу и посылается 
Им возвещать о Божествен-
ных Тайнах, касающихся спа-
сения рода человеческого. 

Архангел Гавриил не-
сколько раз являлся пророку 
Даниилу и раскрывал ему тай-
ны пришествия Мессии, гоне-
ний антихриста и конца мира. 
Он был вдохновителем Мои-
сея на написание книг Бытия: 
сообщил ему о начале мира 
и создании первого человека 
Адама, поведал ему о жизни и 
деяниях бывших патриархов, 
рассказал о потопе и разделе-
нии языков, объяснил ему рас-
положение небесных планет и 
стихий, научил его арифмети-
ке, геометрии и всякой пре-
мудрости. Архангел Гавриил 
возвестил святым праведным 
Иоакиму и Анне о рождении 
от них Девы Марии. 

Перед пришествием Сына 
Божия в мир Он явился в хра-
ме старцу Захарии и сообщил 
ему о чудесном зачатии Пред-
течи. Через шесть месяцев он 
явился в Назарете Деве Ма-
рии с вестью об избрании Ее 
быть Матерью Спасителя. Он 
же сообщил Пресвятой Бого-
родице об Её славном Успе-
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нии и Вознесении на Небо. 
Жены-мироносицы услышали 
радостную весть о Воскресе-
нии Господа Иисуса Христа 
от двух Ангелов, одним из ко-
торых был архангел Гавриил. 

Церковь именует арханге-
ла Гавриила «служителем чу-
десе». На иконах Благовеще-
ния архангел Гавриил иногда 
изображается с белой лилией 
– райской ветвью, которую, 
по преданию, он принес Деве 
Марии. На других иконах в 
зависимости от сюжета Ар-
хангел может держать в руках 
светящийся фонарь, зерцало 
из ясписа (яшмы), жезл или 
свиток.

Архангел Гавриил стоит 
на втором месте после архан-
гела Михаила, поборника и 
победителя врагов Божиих, и 
вместе с ним обязательно изо-
бражается в деисусном чине 
иконостаса. Их образы распо-
лагаются вторыми от «Спаса 
в силах» следом за Богомате-
рью и Предтечей: справа Ми-
хаил, слева Гавриил. 

Присутствие в Деисусе 
среди молящихся святых двух 
фигур архангелов – древняя 
традиция изображения покло-
няющихся Спасителю Небес-
ных Сил, которой следовал и 
Андрей Рублёв, создавая ико-
ностасы Успенского собора во 
Владимире и Благовещенско-
го собора Московского крем-
ля. 

На них архангелы пред-
ставлены в виде прекрасных 
юношей. Пышные причёски 
Архангелов поддерживают 
ленты, приподнятые концы 
которых символизируют го-
товность внимать воле Бо-
жией. Такими же они пред-
стают перед нами в деисус-
ном чине иконостаса храма 

святого великомученика и 
целителя Пантелеимона. Ар-
хангел Гавриил – в синем хи-
тоне и тёмно-красном плаще-
гиматии. В левой его руке по-
сох – символ посланника, в 
правой – прозрачная сфера с 
буквами «ХС». Это и есть зер-
цало (зеркало), освещаемое 
светом Истины и отражающее 
хорошие и дурные дела наро-
дов, возвещая людям тайны 
Божия домостроительства.

…Много чудесных и 
славных деяний принадле-
жат архангелу Гавриилу. Его 
заслуга и в том, что Церковь 
обрела одно из любимейших 
у православных песнопений 
– «Достойно есть». В адми-
нистративном центре Святой 
Горы Афон, называемом Ка-
рея, пребывает чудотворный 
образ Божией Матери «До-
стойно есть», у которого в Х 
веке произошло чудо обрете-
ния этой молитвы. 

Тогда икона именовалась 
«Милующая». Именно перед 
ней молился афонский инок 
вместе с таинственным мона-
хом, явившимся в его келью 
поздно ночью. Во время пе-
ния слов «Честнейшую Херу-
вим», гость неожиданно заме-
тил, что в их местах эту песнь 
поют по-иному, добавляя 
перед «Честнейшую» слова 
«Достойно есть, яко воистину 
блажити Тя, Богородицу, При-
сноблаженную и Пренепороч-
ную, и Матерь Бога нашего». 
Икона Божией Матери «Ми-
лующая», стоявшая в келье, 
внезапно воссияла благодат-
ным светом. 

Когда же послушник, 
ощутивший несказанную ра-
дость и умиление, попросил 
гостя записать дивные слова, 
тот начертал их перстом на 

каменной плите, умягчившей-
ся под его рукой, словно воск. 
После этого гость, назвавший 
себя смиренным Гавриилом, 
сделался невидимым, а икона 
еще некоторое время продол-
жала излучать чудесный свет.

Так архангел Гавриил, по-
сланный на землю, возвестил 
христианам дивную песнь 
во имя Божьей Матери – еще 
одну в чреде тех, что люди 
узнавали от ангелов («Слава 
в Вышних Богу», «Свят, Свят, 
Свят Господь Саваоф», Трис-
вятое «Святый Боже, Святый 
Крепкий, Святый Бессмерт-
ный, помилуй нас»).

Вестник чудес Божиих, 
архангел Гавриил прежде все-
го возвещает людям о том, что 
«…у Бога не останется бес-
сильным никакое слово» (Лк. 
1:37). Если мы будем держать 
наши души открытыми для 
Бога, то всё изменится в на-
ших душах, всё станет светло 
и чисто : «Се, стою у двери и 
стучу: если кто услышит голос 
Мой и отворит дверь, войду к 
нему, и буду вечерять с ним, и 
он со Мною». (Откр., 3). Раб 
Божий лишь тогда угождает 
Богу, когда повинуется воле 
Его. 

Необходимо помнить, что 
Ангелы входят в общение с 
теми, кто подражает им. Где 
умножается грех, оттуда уда-
ляются Ангелы. 

Однажды Ангел Божий 
сказал святому Пахомию Ве-
ликому: «Кто через свою ху-
дую жизнь сделался мертвым 
для Бога и добродетели, тот 
смердит в тысячу раз хуже 
мертвого тела, так что мы ни-
коим образом ни стоять, ни 
пройти около не можем».

 Подготовил 
Алексей Коршун
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К а к а я  о н а  -  К р е щ е н с к а я 
в о д а ?

Святой преподобный Севастиан 
Карагандинский,  исповедник

(День памяти – 6 апреля)

23 января 1918 года совет народных ко-
миссаров молодой и незаконной советской 
республики издал декрет о закрытии Свято-
Введенской Оптиной Пустыни. Новая власть 
первым делом пожелала уничтожить обитель, 
являвшуюся для революции чем-то вроде ко-
сти в горле или бельма на глазу. Старый мир 
рушился, новый – только нарождался. Но мона-
шествующие как будто этого не замечали, про-
должали своё молитвенное делание, совершен-
но бесполезное с точки зрения воинствующих 
материалистов, возомнивших себя предтечами 
рая на земле.

Один революционный росчерк пера – и 
дело в шляпе, думали они: Оптина Пустынь за-
кроется, значит, и сердце православной России 
перестанет биться. Марксисты-ленинцы знали, 
с чего начать, чтобы изгнать из душ человече-
ских стремление к Богу и направить их по пути 
ложному, ведущему в тьму духовного невеже-
ства, где управлять ими станет гораздо легче. 

Но оказалось, что всё не так просто. Ни-
какая бумага с приказом, никакие декреты с 
распоряжениями, никакое гнусное проявление 
повреждённой человеческой природы не спо-
собно уничтожить Слово Истины. Невозможно 
идти против рожна. Долгое время после закры-
тия монастыря оптинские исповедники сохра-
няли дух обители в своём сердце и до послед-
него вздоха щедро делились им с ближними. 

Великая Оптинская молитва продолжала 
жить благодаря последним старцам обители. 
Одним из них, самым младшим и самым близ-
ким нам по времени своего земного служения, 
стал преподобный Севастиан Карагандинский.

…Монашество – цвет христианства. Стар-
чество – цвет монашества, высшее проявление 
веры Христовой. Стёпа Фомин понял это уже в 
4-хлетнем возрасте в 1888 году, когда благоче-
стивые родители привезли его вместе с братья-
ми к Амвросию Оптинскому. Впрочем, конечно, 
не понял – что может понять неразумное дитя? 
Но он ощутил всем своим маленьким сердцем, 
всей душою ту великую любовь, которую ис-
точал старец Амвросий. Благодать Божия, по-
чивающая на святом Амвросии, ласковым све-
том его глаз передалась будущему старцу и 
навсегда осталась с ним. Неудивительно, что в 
Стефане зародилась мечта стать монахом. Сна-
чала неосознанно, но после того, как средний 
брат, тихий и мягкосердечный Роман, вступил 
на иноческий путь (в 1892 году), эта мечта уже 
вполне сформировалась в нём. Стефан испыты-
вал к брату большую привязанность. Самыми 
радостными для него были встречи с Романом 
в Оптиной Пустыни зимой, в свободное от де-
ревенской страды время.

В пятилетнем возрасте Стефан остался без 
родителей. Он жил с семьёй старшего брата, 
помогая по хозяйству. Слабый здоровьем, не-
пригодный для тяжёлых полевых работ, Стефан 
всё больше пас крестьянскую скотину. Это за-
нятие наиболее соответствовало его характеру: 
животных он любил, да и с природой, в которой 
Дух Святой веет незамутнённо, ему было легко 
и хорошо. 
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В тёплые летние дни он мог читать книги, 
которые ему давал приходской священник, и мо-
литься в одиночестве, не прерывая пастушьей 
службы. Он сторонился шумных мальчишеских 
ватаг, в которых пустое бахвальство силой важ-
нее доброты и разума. Первые издевательства 
Стефан претерпел именно от мальчишек, кото-
рые дразнили его «монахом» и, испытывая его 
жалостливость, потехи ради мучили при нём 
кошек. Детская жестокость бывает очень изо-
щрённой. Впрочем, старший брат тоже не да-
вал Стефану спуску. И не было у него никакой 
защиты, ни даже материнской ласки.

Но Стефан сохранил своё сердце в предан-
ности Богу, в теплоте и любви к миру. Сразу же 
после совершеннолетия в 1905 году он уезжает 
в Оптину Пустынь к среднему брату. В мона-
стыре все добрые качества его души, которых, 
несомненно, и так было с избытком, приумно-
жились и развились, став главным залогом его 
будущего старчества. 

Много событий и встреч произошло с бу-
дущим отцом Севастианом в монастыре. Ещё 
будучи послушником Стефаном, он стал свиде-
телем последнего приезда осенью 1910 года в 
Оптину Пустынь Л.Н. Толстого, русского писа-
теля столь же великого, сколько и несчастного. 
Пообщаться им, правда, не удалось: Лев Ни-
колаевич, снедаемый сомнениями, потоптался 
у ворот монастыря и уехал, чтобы найти свою 
смерть на станции Астапово, без раскаяния, без 
покаяния.

Но этот случай – лишь один из множества 
других более значимых для будущего старца 
событий. Смиренный дух благочестия всех 
предыдущих поколений монахов, сохраняемый 
братьями, проявлялся в тех, с кем Стефан бок 
о бок жил, молился и трудился. Молодой по-
слушник был определён келейником к старцу 
Иосифу, любимому ученику старца Амвросия, 
что для Стефана стало настоящей наградой 
(они и жили в келье о. Амвросия). Учась у стар-
ца Иосифа, он с огромным рвением, как губка, 
впитывал в себя благодатный святоотеческий 
дух Пустыни. Когда старец Иосиф преставил-
ся, молодой послушник испытал сильнейшее 
потрясение, ставшее причиной недуга, сопро-
вождавшего его всю оставшуюся жизнь (из-за 
больного пищевода батюшка не мог есть твёр-
дую пищу).

Но замечательные события продолжали 
происходить со Стефаном. В его келью посе-

лился старец Нектарий, с которым он провёл 17 
лет, перенимая необыкновенную скромность и 
простоту духовного наставника. Были и другие 
братья-монахи, о которых в конце жизни он 
вспоминал с особой теплотой. Такие, как отец 
Анатолий, который вопреки приказу советских 
властей не уехал из монастыря, а тихо, после 
долгой молитвы, отошёл ко Господу в тот са-
мый час, когда за ним пришли милиционеры. 

В роковом для православной России 1917 
году Стефан принимает пострижение в мантию 
с именем Севастиан в честь мученика Сева-
стиана Медиоланского. Но уже близится вре-
мя тяжких испытаний. В 1923 году незадолго 
до того, как монастырские службы прекраща-
ются совсем, отца Севастиана рукопологают в 
иеродиакона. Вместе со старцем Нектарием и 
остальной братией он покидает любимую оби-
тель, ни на миг не прерывая духовного совер-
шенствования. Выполняя благословение старца 
Нектария, после его смерти он уезжает служить 
на приход, приняв перед этим сан иеромонаха. 
Уже тогда из закрытых монастырей к нему по-
тянулись инокини, будущие сёстры его «Диве-
евской обители» города Караганды.

Притягательность и духовная сила этой 
личности не могли уйти от придирчивых глаз 
богоборческой власти. В феврале 1933 года 
батюшку арестовывают и после трёх месяцев 
следствия приговаривают к семи годам лаге-
рей. Опасным противником для ОГПУ оказал-
ся этот небольшого роста щуплый человек с 
ясными глазами. Ещё бы! Вместо того, чтобы 
оправдываться, юлить, на допросах он отвечал 
прямо и просто: «На все мероприятия совет-
ской власти я смотрю как на гнев Божий, и эта 
власть есть наказание для людей. Такие взгля-
ды я высказывал среди своих приближенных, а 
также и среди остальных граждан, с которыми 
приходилось говорить на эту тему. При этом 
говорил, что нужно молиться, молиться Богу, а 
также жить в любви, тогда только мы от этого 
избавимся. Я мало был доволен соввластью за 
закрытие церквей, монастырей, так как этим 
уничтожается православная вера».

И начинается для батюшки жизнь заклю-
чённого, полная страданий и унижений. Но 
тому, кто с Богом, ничего не страшно. Не сло-
мили дух отца Севастиана ни лагерная баланда, 
ни тяжкий физический труд, ни ужасные усло-
вия жизни, ни побои начальства, ни издеватель-
ства уголовников. 
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Как во времена императора Диоклетиана, 
от него требовали отречься от Бога. Однажды 
в одной рясе поставили под стражей на мороз 
на всю ночь. Стража менялась каждые два часа, 
а он оставался стоять. Но никто не мог оста-
новить его внутреннюю молитву, и он молился. 
Матерь Божия опустила над ним «шалашик», и 
он не замёрз. 

Сами того не ведая, изуверы закалили дух 
старца Севастиана до беспримерной силы. Ко-
нечно, они думали, что больной, физически 
слабый человек умрёт, не выдержав каждоднев-
ных мучений. Но не тут-то было. Из диких ка-
захских степей батюшка вышел с ещё большим 
желанием быть угодным Богу, а значит, нести 
людям Слово Истины, научая их примером соб-
ственной кротости. 

В лагерях батюшка не только выжил и остал-
ся Человеком, но даже бедолаг-уголовников, 
которые по задумке лагерного начальства 
должны были его мучить, обратил ко Христу. 
Его любовь распространялась на весь мир, на 
всех людей, вне зависимости от их отношения 
к нему лично. 

Оказавшись в чужой суровой стороне, ба-
тюшка не покинул её после освобождения в 
1939 году, навсегда поселившись в селе Михай-
ловка, пригороде Караганды. Как никто другой, 
он понимал, что сотни тысяч людей, сосланных 
в казахские лагеря со всей России, нуждаются 
в утешении и поддержке. Кто кроме него мог 
дать им это? И старец вместе со своими духов-
ными чадами, монахинями, начинает трудное 
дело христианского служения в юдоли страда-
ний человеческих, на Карагандинской земле. 

Лишь в 1955 году после получения разре-
шения на регистрацию православной общины, 
в Михайловке освящается храм в честь Рожде-
ства Пресвятой Богородицы. До этого времени 
старец Севастиан тайно по ночам служит ли-
тургии в молельном доме, совершает требы. 

Но самое главное – это его необычайной 
силы молитва. Примеров его молитвенной по-
мощи было великое множество. Он слышал 
мысленные стенания своих прихожан, попав-
ших в беду, за много километров от храма – и 
спасал их молитвой. Он исцелял болящих. Он 
помогал в жизненных ситуациях и словом, и 
делом, и вновь – молитвой…

В фильме «Остров» главный герой отец 
Анатолий – образ собирательный. Но очень 
многое в нём напоминает о деяниях батюшки 
Севастиана: он тоже бесов изгонял и даром 
прозорливости обладал. Даже слова, которые 
говорит герой фильма брату Иову перед смер-
тью – точное повторение того, что старец Се-
вастиан сказал перед своей кончиной одной из 
своих духовных дочерей, которая спросила его: 
«Скажите, как мне жить?» Батюшка ответил ей: 
«Живи, как живёшь. Все грешные. Только не 
сделай какого-нибудь уж большого греха».

Перед смертью батюшка чувствовал себя 
очень плохо. С сокрушением в сердце он отно-
сил это своё состояние к тому, что, неся тяжкий 
крест монашеского подвижничества, иной раз 
и роптал мысленно. «Вот и томление духа вме-
сто радости», – говорил он. 

Старец уже почти не вставал, но всё равно 
присутствовал на литургиях. Для него важно 
было проститься с возлюбленной паствой и пе-
редать людям самую важную для него мысль, 
которой он руководствовался всю свою жизнь: 
«Прошу вас об одном. Одного от вас хочу. Об 
одном умоляю, одного требую: любите друг 
друга. Чтобы во всём был мир между вами. 
Мир и любовь!»
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Хоронили батюшку как великого полковод-
ца. Казалось, вся Караганда вышла проводить 
своего духовного наставника в последний путь. 
Гроб несли до кладбища на вытянутых руках. 
Шли пасхальные дни 1966 года. И весь народ 
пел «Христос воскресе!». Возможно ли было 
такое раньше в атеистическом государстве?!

…Ничто не происходит случайно и неиспо-
ведимы пути Господни. Два великих человека – 
Лев Толстой и старец Севастиан. Много лет на-
зад Господь столкнул их на мгновение: одного 
– заканчивающего земной путь, другого – толь-
ко начинающего духовный подвиг. Как будто 
невольное их противопоставление друг другу 
являло собой продолжение притчи о талантах. 
Мало приумножить таланты, нужно суметь их 
отдать по назначению.

Один, несомненно, приумножил данный 
ему дар, но посвятил его собственной гордыне, 
так и не уразумев, Кто и зачем дал ему талант 
писать о судьбах человечества. Возомнив себя 

едва ли ни Богом, властителем душ человече-
ских, он перечеркнул труд всей своей жизни. 
Лев Николаевич отошёл от Божественного на-
чала в себе. Его могила в Ясной Поляне оста-
лась без креста.

Другой же – отринул от себя своё «я» и 
приумножил дарованные ему от Бога душев-
ные блага, щедро делясь ими с ближними. 
Взращивая в своей душе плоды Божиих за-
поведей и блаженств, изменяя и направляя на 
путь спасения жизнь своих духовных чад, ста-
рец Севастиан тем самым возвращал сторицей 
Богу дарованное. Главным же его даром была 
способность любить. Нести свет Православия 
в тёмные годы лжи и неправды – эту свою мис-
сию, предначертанную Творцом, старец Сева-
стиан исполнил с честью и до конца.

Алексей и Галина 
Коршун

УГОДНИКИ БОЖИИ

Свято-Введенский собор в Караганде, где покоятся 
мощи  святого преподобного  Севастиана Карагандинского



10

ПРОСТЫЕ ВОПРОСЫ

 Добро является добром лишь в том случае, если делающий его жертвует 
чем-то своим: сном, покоем и тому подобным.

Старец Паисий Святогорец 

О милосердии и волонтерстве

Когда мы говорим о делах милосердия, то чаще всего представляем себе ста-
рушку, сидящую на паперти храма с протянутой рукой, в которую мы долж-
ны положить монетку. Или ребенка из детского дома с грустными, «безма-
миными» глазами, которому мы очень хотим подарить красивую игрушку… 
Или одинокого, прикованного к постели старичка, которому, кроме нас, некому 
купить столь необходимые ему лекарства. Да. Все это, действительно, дела 
милосердия. Но отнюдь не только это. И сегодня, в дни Великого поста, когда 
милосердию проще достучаться до наших сердец, в рубрике «Простые вопро-
сы» мы  беседуем с протоиереем Евгением Попиченко о том, как воплотить в 
жизни заповеди Спасителя о милости и любви к ближним. 

О. Евгений, почему мы 
говорим, что время Великого 
поста – это время дел мило-
сердия? Ведь мы знаем за-
поведь Божию: «Блаженны 

милостивые, ибо они поми-
лованы будут». Так почему 
же мы пытаемся ограни-
чить свое милосердие семью 
седмицами поста?

Мы не ограничиваем. 
Время милосердия – это вре-
мя всей нашей жизни, потому 
что заповедь Божия: «Будьте 
милосердны, как Отец ваш 
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Небесный милосерден есть» 
касается нас ежедневно, еже-
часно. 

Другое дело, что Великий 
пост – это время особенное, 
потому что мы редактируем 
свою жизнь, мы ее настраи-
ваем, как инструмент, от кото-
рого ожидают  гармоничного 
звучания. И наша душа, к со-
жалению, имеет свойство рас-
страиваться, то есть  терять 
добрые привычки, подменять 
их злыми навыками. Особое 
время поста – это время ис-
правления или настройки мо-
литвенного правила, настрой-
ки режима питания, потому 
что в обычной жизни человек 
как-то не обращает внимания 
на то, что и здесь тоже дол-
жен быть порядок. Ведь наше 
тело – это очень сложный ме-
ханизм, и, как любому меха-
низму, ему необходимо, чтобы 
энергия вовремя подавалась и 
вовремя расходовалась, чтобы 
не было залежей лишних ка-
лорий. 

В обычной жизни мы за 
этим или следим чрезмерно, 
что дает крен в сторону блуд-
ных наблюдений за собой: 
мол, надо быть во всей красе. 
Или совершенно не следим, 
поэтому все время таскаем 
еду, «кусочничаем». Пост – 
это и  настройка духовного 
чтения, потому что, к сожале-
нию, обычно нам не хватает 
времени на чтение Священ-
ного Писания и святых отцов. 
И, конечно же, это настройка, 
собирание своей души для до-
брых дел. 

Пост надо понимать как 
всестороннее упражнение 
души. Пророк Давид так гово-
рил о посте: «Постом смирял 
душу мою, и молитва в недра 
моя возвращалась». То есть 

пост – это сильнейшее сред-
ство для созидания и очище-
ния своей молитвы, чтобы она 
воспарялась, как благовонный 
фимиам, ко Господу. Святые 
отцы говорят, что у молитвы 
есть два крыла. Одно крыло 
– пост, а другое – милосты-
ня. Представим себе птицу 
с одним крылом: ей никогда 
не подняться к небесам. По-
этому к физическим и духов-
ным упражнениям необходи-
мо прибавить и упражнения 
благотворительные, то есть 
упражнения души в делах 

милосердия. Причем это ка-
сается не только  милостыни 
как некоторого материального 
пожертвования на нужды не-
счастных. Милостыня может 
быть разной: личное время, 
потраченное не на себя, а на 
другого человека, доброе сло-
во, участие в каком-то полез-
ном деле, которых в любом 
приходе предостаточно. В та-
ком ключе, наверное, и стоит 
рассуждать. Закономерность 
здесь следующая: мы хотим, 
чтобы слышал нас Господь, 
для этого мы постимся и тво-
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рим дела милосердия, и наша 
молитва приобретает иное ка-
чество. 

Сразу вспоминаются 
слова игумена Никона (Во-
робьева): «Гораздо дороже 
милостыня духовная, она 
состоит в том, что человек 
вместо осуждения ближних 
жалеет их, прощает им их 
грехи и недостатки и про-
сит Бога простить их». Мы, 
действительно, чаще вос-
принимаем   милосердие сугу-
бо практично и материаль-
но: помочь если не деньгами, 
то  одеждой, продуктами 
питания. Но ведь намного 
сложнее понять, простить 
и принять всех людей…

Абсолютно верно, потому 
что во внешней милостыне 
участвуют в большей степени 
наше тело и наши средства. 
Есть заповедь: «Блаженны 
милостивые» – она о чем? 
Святые отцы говорят, что ми-
лостивые – это не те, которые 
просто творят милостыню, 
но это люди, которые милу-
ют других людей, и с крото-
стью и незлобием относятся 
к окружающим, гонящим, 
ругающим, унижающим, что 
требует гораздо больших ду-
шевных сил. 

Иногда люди слышат за-
поведь: кто ударит тебя по 
правой щеке, подставь левую 
– и приходят в некоторое не-
доумение: что это за слюнтяй-
ство такое, что за уничижение 
человеческого достоинства? 
Человек – это же звучит гор-
до, надо уметь постоять за 
себя! На самом деле, как раз 
для того, чтобы постоять за 
себя, не требуется никаких 
особых усилий, потому что 
всякое действие рождает про-

тиводействие. Гнев порожда-
ет злобу и  раздражение как 
ответную реакцию, и все это 
изливается из человека само 
собой. А сдержать в себе гнев, 
помиловать обидчика, изме-
нить зло на добро – это требу-
ет огромнейшего внутреннего 
подвига. И об этом, в первую 
очередь, во время поста нуж-
но помнить.

Что дела милосердия мо-
гут дать нашей душе? Что 
могут привнести в нее?

Святые отцы говорят: в 
человеке все – привычка. И 
действительно, человек со-
стоит из разных, хороших или 
плохих, привычек. Но пробле-
ма в том, что, по свидетель-
ству Священного Писания, 
в Царствие Небесное ничто 
нечистое не войдет. И всякий 
очистится огнем; всякое дело 
будет испытано огнем. У кого 
выдержит – тот получит на-
граду. Чье дело сгорит, сказа-
но, тот спасется, но как бы из 
огня, через какое-то жуткое 
испытание. 

Подобное тянется к по-
добному и в мире земном, и в 
мире небесном. И к Богу при-
тянутся те, в ком это подобие 
будет очень устойчиво разви-
то. Не просто эпизодически 
человек должен вспоминать, 
что раз время поста, значит, 
нужно немножечко внима-
ния уделить нуждающимся, 
несчастным, но  милосердие 
должно стать навыком. 

Как Господь говорит: ког-
да творишь милостыню, пусть 
твоя правая рука не знает, что 
делает левая. Как это возмож-
но? Возможно, когда человек 
эту привычку себе усвоил. 
Ведь, например, когда мы са-
димся за стол, то не думаем, 

какой рукой взять ложку или 
какой – зубную щетку, когда 
идем умываться. Для нас это 
настолько привычно, что мы 
делаем это, не раздумывая. 
Таким же должен быть у нас 
и навык добрых дел. Вот че-
ловек услышал злое слово, и 
в нем, как в глубоком, спокой-
ном озере, этот камень утонул, 
абсолютно никакой волны не 
вызвав, не возмутив поверх-
ность озера. И так с любой 
добродетелью. 

Но навык требует вос-
питания. Человек, который 
хочет научиться играть на 
скрипке хорошо, упражняется 
несколько дней в неделю. Че-
ловек, который хочет бегло го-
ворить и читать на английском 
языке, берет уроки, платит за 
это деньги и усердно зани-
мается. Но если в житейских 
делах требуется упражнение,  
то тем более в вопросах ду-
ховных! Следовательно, если 
человек хочет быть добрым 
душой, значит он регулярно, а 
не время от времени, должен 
свое сердце упражнять.

 А согласны ли вы, о. Евге-
ний, с тем, что можно быть 
милосердным, не будучи хри-
стианином? И  вообще, на-
сколько такое нецерковное 
милосердие, то есть не свя-
занное с именем Божиим, 
можно считать истинным 
и душеполезным?

Мне кажется, здесь таит-
ся очень серьезная духовная 
опасность. Если говорить об 
этой опасности, то можно 
рассмотреть образ наших с 
вами сограждан, родившихся 
и воспитанных в советское 
время. Это люди, с формаль-
ной точки зрения очень по-
рядочные – в семье, на рабо-
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«Боже, причастника мя приими...»

те, бесплатно не проедут, не 
украдут, очень трудолюбивые 
в основной массе (конечно,  
везде есть исключения). Каза-
лось бы, все хорошо. В чем же 
опасность? Самое 

страшное, что они довольны 
собой и этой своей порядоч-
ностью. Они осознают это, как 
свое достоинство, они осозна-
ю т себя очень хорошими 

людьми, и это осо-
знание встает стеной 
между человеком и 
Богом. Потому что 
Господь пришел не 
к праведникам, а к 
грешникам, и не 
здоровые нужда-
ются во враче, но 
больные. 

Д о б р ы е 
дела без Бога 
человека дела-
ют как бы бо-
гом, человек 
замыкается в 
самом себе и 
это – самая 
с т р а ш н а я 
беда чело-
веч е с ка я . 

Это называется гордыня, или 
демонская твердыня. Феофан 
Затворник употреблял очень 
точное сравнение: человека 
гордого он сравнивал с де-
ревянной стружкой, которая, 
вроде бы, и завернута краси-
во, но внутри нее – пустота. 
Вот эти добрые дела без Хри-
ста, не во имя Божие, часто 
делают человека закрытым 
для Бога. Бог гордым проти-
вится. 

С другой стороны, в Еван-
гелии есть пример, когда 
язычник, сотник Корнилий, 
совершая дела милосердия, 
расположил свою душу к тому, 
чтобы она приняла Христа. И, 
собственно говоря, если че-
ловек совершает дела не во 
имя свое, а во имя служения 
добру, источником которого 
всегда является Господь, даже 
если он не знает Бога, это мо-
жет быть ступенечкой к Нему. 
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Мы помним, как Господь от-
крыл Корнилию путь к Себе. 
Сотнику было видение, что-
бы он нашел апостола Петра, 
призвал, и апостол пришел, 
крестил его и указал ему путь 
ко спасению. Поэтому другой 
ответ – добрые дела должны 
человека приводить ко Хри-
сту.  

Если этого не происходит, 
значит, где-то в самой сердце-
вине этого дела скрыта гниль 
гордости. Святые оплакивали 
свои добродетели, как грехи, 
боясь, чтобы это их человече-
ское добро не встало между 
ними и Богом.

А нужно ли принуждать 
себя к делам милосердия? 
Ведь часто люди, даже цер-
ковные, не понимают, зачем 
нужно заставлять себя мо-
литься, заставлять себя по-
сещать церковные богослу-
жения, так же заставлять 
себя исполнять дела мило-
сердия. Может, это просто 
должно литься из нашего 
христианского сердца?

Это должно литься из на-
шего христианского сердца, 
но это не льется, потому что 
сердце человеческое, по сло-
ву пророка Давида, – «там 
же гади, им же несть числа». 
Это скопище разного рода ду-
ховных язв. Потому что, как 
предупреждает нас Господь, 
из сердца исходят злые мыс-
ли, прелюбодеяния, убийства, 
злоба, ненависть. Мы нахо-
димся в  состоянии болезни. 
Человек пал и повредился. От 
своего праотца Адама мы на-
следуем, рождаясь естествен-
ным путем, поврежденную 
грехом природу. 

У человека все больное: и 
чувство, и ум, и тело, и воля. 

А проявлением этой болезни, 
если говорить о понуждении, 
является уныние. 

Уныние – как нежелание 
совершать добрые дела. Ведь 
любой человек как создание 
Божие должен искать Бога, тя-
нуться к Нему, как подсолнух 
тянется к солнышку. Вот так 
же и человек должен ориен-
тироваться на Бога. Молитва 
должна быть ему в радость, 
посещение храма – это просто 
праздник, доброе дело долж-
но быть делом естественным, 
само собой разумеющимся. 

Но ведь у нас не так. Нам 
гораздо привычнее два часа 
смотреть кино вместо того, 
чтобы пять минут помолить-
ся; нам гораздо приятнее по-
лежать, отдохнуть, чем пойти, 
например, навестить родите-
лей. И так во всем. Нам угож-
дать себе гораздо удобнее, а 
это и есть показатель  болез-
ненности, извращенности на-
шей природы – духовной, ду-
шевной,  телесной. 

Уныние происходит от 
маловерия, от того, что чело-
век мало доверяет Богу, мало 
верит, не знает веры. Не знает 
цели своей жизни, не осозна-
ет необходимости в добрых 
делах и в понуждении себя. 
Вера формируется как бы с 
двух сторон. С одной сторо-
ны это узнавание ее основ, 
чтение Священного Писания 
и святоотеческой литературы, 
что побуждает человека  к ду-
ховной жизни. 

А с другой стороны – по-
нуждение себя именно к са-
мим духовным делам: к мо-
литве, покаянию, участию 
в Таинствах, посещению 
богослужений. И вот с этих 
двух сторон вера укрепляет-
ся, уныние преодолевается, и 

человек становится бодрым, 
крепким, готовым на всякое 
доброе дело.

То есть, душу нужно 
тренировать так же, как и 
тело?

Безусловно, даже в боль-
шей степени.

Отец Евгений, милосер-
дие – понятие очень емкое, 
многокомпонентное, и сей-
час хотелось бы поговорить 
о добровольческом движе-
нии, что тоже входит в по-
нятие дел милосердия. 

В нашей стране эта про-
блема стоит очень остро, пото-
му что за время советского ре-
жима человека отучили быть 
инициативным. Все, кто был 
способен к какому-то твор-
ческому, самостоятельному 
поиску,  приравнивались к об-
щему знаменателю, все долж-
ны были быть одинаковыми. 
Одинаковая государственная 
система воспитания в садике, 
в школе, в армии, все долж-
ны быть в одинаковых синих 
штанах, в резиновых сапогах, 
с одинаковой зарплатой в 120 
рублей. Вот такая общая мас-
са. 

И человек отвык прояв-
лять свою индивидуальность, 
свою активность. Теперь в на-
шей стране это выражается в 
том, что движение доброволь-
цев на данный момент пребы-
вает в зачаточном состоянии. 

В то же время в Европе 
50% населения так или ина-
че участвуют в добровольче-
ском служении, в США  70% 
населения находят время для 
волонтерской работы, а у нас, 
в 140-миллионной стране, 
людей, которые время от вре-
мени участвуют в каких-то 
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Читаем слово Божие...

общественных проектах – от 
3 до 5%. Не организовано это 
служение, и человек порой не 
знает, где он может реализо-
вать свои добрые порывы. 

Хотя людей нуждающих-
ся очень много. Это и старики 
одинокие, и многодетные се-
мьи, и «отказнички» в боль-
ницах, и дети в Домах ребенка 
и детдомах, это и люди с огра-
ниченными возможностями –  
инвалиды. Зачастую все они 
нуждаются не столько в ма-
териальной помощи, сколько 
в духовной поддержке, в до-
бром человеческом общении.   

Инвалиды, люди немощ-
ные, например, очень бы хоте-
ли бывать на богослужениях 
в храме. Но что делать, если 
нет рядом доброго самаряни-
на, который посадил бы этого 
человека на своего ослика и 
привез в храм? 

Мы  попробовали решить 
эту проблему. Совсем недавно 
Отделом Социального слу-
жения была объявлена акция 
«Вместе едем в храм». Нача-
лась она с того, что в храме 
целителя Пантелеимона не-
скольким добровольцам мы 
предложили поучаствовать 
в таком направлении. Есть 
много инвалидов, которые на-
ходятся безвыездно в своем 
доме, и здесь нужно просто 
состыковать человека с маши-
ной и человека с инвалидной 
коляской. 

Раз в месяц спланировать 
свое время так, чтобы свозить 
человека в храм на исповедь, 
на причастие – здесь, помимо 
наличия автомобиля, нужны 
лишь добрая воля и некоторое 
количество душевных и физи-
ческих усилий. 

Вопрос в том, как это ор-
ганизовать. И здесь мы можем 

предложить свою помощь. 
Есть патронажная служба, 
есть диспетчер, который со-
бирает и состыковывает заяв-
ки тех, кто нуждается в помо-
щи и тех, кто может помочь. 
Номер телефона, по которо-
му можно с нами связаться 
– 345-40-32. Но я, в первую 
очередь, обращаюсь к тем, 
кто желает помочь. Потому 
что обычно происходит так: 
мы рассказываем о каких-то 
проектах, и начинают звонить 
только те люди, которым нуж-
на помощь. 

А почему же всегда у нас 
больше звонков от людей, 
кому помощь нужна? Ведь, 
в целом, этих людей значи-
тельно меньше, чем тех, 
кто может помочь. Уже до-
статочно много лет прошло 

после советской власти, ког-
да, действительно, инициа-
тива была наказуема, тем 
более –  инициатива цер-
ковная, почему же сегодня 
так тяжело это доброволь-
ческое движение набирает 
обороты?

Самое любимое слово со-
временного человека – рас-
слабиться. Все стремимся к 
тому, чтобы расслабиться, 
поэтому и в СМИ постоянно 
эта тема «прокачивается»: до-
жить бы до пятницы, а потом 
выходные. Обычно все хотят 
работать поменьше, а полу-
чать побольше и успевать рас-
слабляться. По сути говоря, 
дорасслаблялись до того, что 
не найти милосердного сама-
рянина, не найти человека, 
на которого спокойно можно 



16

ПРОСТЫЕ ВОПРОСЫ

было бы положиться, дать за-
дание и быть уверенным, что 
он не забудет, не загуляет, не 
потеряет… 

Поэтому возникает жут-
кая ситуация у нас в стране: 
храмы Русской Православ-
ной Церкви строят таджики. 
Бригады красивых, крепких, 
надежных таджикских пар-
ней. Потому что найти брига-
ду из 10 русских мужиков, да 
так, чтобы они на следующий 
день после зарплаты вышли 
бы на работу, крайне сложно. 
И легче решить вопрос в та-
ком ключе.

 В духовном плане эта 
расслабленность проявляется 
в том, что человек абсолютно 
не готов бороться со своими 
грехами. Это видно, напри-
мер, по крещению. Стоит по-
ставить перед людьми, при-
шедшими креститься, опреде-
ленные условия, как из сотни 

останется один. А условие 
– отказаться от смертных гре-
хов. 

Есть, например, такая «об-
щечеловеческая ценность»,  
как гражданский брак: двое, 
вроде бы, друг друга любят, 
но «дружба дружбой, а таба-
чок врозь». «Мы пока хотим 
посмотреть друг на друга, 
притереться и т.д.» И начи-
наются разговоры о том, что 
штамп в паспорте – это лишь 
формальность. А скрывается 
за этим нежелание брать на 
себя ответственность за се-
мью, за детей, друг за друга. 
Но перед Богом такой «брак» 
– упорядоченное блудное со-
жительство. 

Есть беспорядочные от-
ношения, как у собачек, а есть 
упорядоченный блуд, но он 
от этого меньшим грехом не 
становится. Понять это и от-
казаться от смертного греха 

человек абсолютно не готов. 
Так вот, эта всеобщая рас-

слабленность отражается, ко-
нечно, и на готовности послу-
жить ближнему, потому что, в 
основном, человек стремится 
служить себе или, по крайней 
мере, своим детям, родителям, 
друзьям. 

А здесь – человек незнако-
мый, я ему ничего не должен, 
и он ничем меня не сможет 
отблагодарить. Да и почему я 
должен тратить на него свое 
время?

Говоря на эту тему, хоте-
лось бы привести нашим чи-
тателям длинную цитату из 
книги Клайва Льюиса «Пись-
ма Баламута». Сразу поясню, 
что Баламут – это старший 
бес-искуситель, который ин-
структирует младшего, как 
доводить человека до грехо-
падения. 

Льюис использует извест-
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ный прием «от обратного», в 
результате которого читатель 
явно видит тайные вражеские 
хитрости, на которые мы и 
«покупаемся».

«Ты, может быть, об-
ратил внимание на то, что 
твой подопечный особенно 
сердится, когда время, пред-
назначенное им для собствен-
ных потребностей, у него 
отнимают. Неожиданный 
посетитель, явившийся как 
раз тогда, когда он надеялся 
спокойно провести вечер, или 
жена друга, болтающая, ког-
да он собирался поговорить с 
ее мужем, выведут его из рав-
новесия. Пока что он не успел 
стать достаточно злым или 
ленивым, чтобы ненавидеть 
эти маленькие требования 
гостеприимства сами по 
себе. Они раздражают его, 
потому что он считает вре-
мя своей собственностью, и 

ему кажется, что его обкра-
дывают.

Ты должен ревност-
но охранять это странное 
предположение: «Мое время 
–мое!» Пусть ему кажется, 
что он начинает каждый 
день как законный владелец 
двадцати четырех часов. 
Пусть ему представляется 
тяжелым налогом та часть 
этой собственности, кото-
рую он оставляет на работе, 
и щедрым пожертвованием 
- та, которую он отводит 
на религию. И никогда не по-
зволяй ему усомниться в том, 
что совокупность времени 
каким-то таинственным об-
разом принадлежит ему сыз-
мальства.» 

Если бы только мы поня-
ли, что на самом деле ничто в 
этом мире не является нашим, 
мы гораздо более охотно рас-
ходовали бы на помощь ближ-

нему «свои» время, силы и 
материальные средства.

Ну, раз уж наша душа 
столь повреждена грехом, 
может, и не зазорно на се-
годняшний день, если по-
будительным мотивом к 
совершению добрых дел бу-
дет, как в протестантской 
Америке, внешнее, формаль-
ное выполнение дел добра? 
Может, таким образом мы 
постепенно и душу нашу на-
тренируем, чтобы она от-
зывалась на эти дела? Ведь 
сложно сейчас найти людей, 
которые, следуя истинным 
позывам к спасению своей 
души, пошли бы помогать 
ближним. Идут больше по-
могать «для галочки». 

Может, это на сегод-
няшний день не так уж и 
плохо? Ведь  добрые дела, все 
же, совершаются?

Наверное, не стоит ори-
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ентироваться на западное 
христианство, потому что у 
нас есть много драгоценно-
стей духовных, много этого 
бесценного бисера в нашей 
православной вере. И осо-
бенно сейчас время благодат-
ное, время добрых дел, время 
Великого поста, когда, может 
быть, легче задуматься, начать 
в этом направлении искать, 
стучать, приходить, спраши-
вать, чем я могу помочь, чем 
я могу послужить… 

Наверное, не всегда Цер-
ковь будет готова ответить на 
этот вопрос, потому что ор-
ганизовать добровольческое 

служение – это отдельная 
проблема. Но мы ищем пути 
ее решения. Учимся грамотно 
готовить добровольцев, коор-
динировать их работу. 

Благотворительный 
Фонд «Милосердие» суще-
ствует уже не первый год, а 
ведь все его направления ра-
боты, так или иначе, осно-
ваны на добровольческом 
движении. И, раз они жи-
вут, значит, нельзя сказать, 
что люди настолько очер-
ствели душой, что все при-
зывы священников к деланию 
добра остаются «гласом во-
пиющего в пустыне»?

Нет, конечно же, на самом 
деле, многие храмы и многие 
церковные направления про-
водятся с участием добро-
вольной помощи активных 
прихожан, и сказать, что у 
нас в этом плане «пустыня» – 
это совершенно неправильно. 
Но беда в том, что активных 
прихожан гораздо меньше, 
чем людей, нуждающихся в 
помощи. А должно быть по-
другому. 

 Хотелось бы, конечно, 
чтобы результатом этой нашей 
беседы стали многочислен-
ные обращения в Отдел со-
циального служения и в Фонд 
«Милосердие» именно от тех 
людей, кто сегодня реально 
готов стать добровольным по-
мощником Церкви в вопросах 
милосердия, кто совершенно 
искренне и бескорыстно пред-
лагал бы свою помощь. 

Тем людям, которые чув-
ствуют в себе силы и желание 
помочь, мы еще раз напомним 
телефон Фонда «Милосер-
дие», по которому вас всегда 
сориентируют, где ваша по-
мощь сегодня остро необходи-
ма: 345-40-32. Очень хочется 
верить, что звонки будут, по-
тому что фронт работ готов, и 
немалый, осталось дело за до-
брыми сердцами и добрыми 
руками. 

Спасибо Вам, о. Евгений. 
И в конце беседы просим Ва-
шего благословения всем чи-
тателям нашего журнала.

Бог благословит всех нас. 
Доброго всем нам поста - по-
ста, соединенного с милосты-
ней, которая будет укреплять 
нашу молитву.

Беседовала 
Полина Митрофанова
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Заповедь – одно из наибо-
лее употребляемых понятий 
в жизни христианина. Запо-
ведям посвящаются занятия в 
воскресных школах, к жизни 
по заповедям призывают лю-
дей в своих проповедях свя-
щенники, о заповедях вспо-
минают и нецерковные люди, 
когда хотят поговорить на 
тему: «Внерелигиозная нрав-
ственность». Статья, которую 
вы держите в руках, посвяще-
на всего лишь трем заповедям 
блаженства, которые были 

даны людям Христом в Нагор-
ной проповеди. Отчего только 
трем, если в Священном Писа-
нии содержатся более семисот 
заповедей? Наверное, от того, 
что ценности, о которых го-
ворится в этих заповедях, на 
сегодняшний день являются 
важнейшими основаниями для 
исполнения главной заповеди, 
данной нам Господом: «Возлю-
би Господа Бога твоего всем 
сердцем, и всею душою твоею, 
и всем разумением твоим; сия 
есть первая и наибольшая за-

поведь; вторая же подобная 
ей: возлюби ближнего твоего, 
как самого себя; на сих двух 
заповедях утверждается весь 
закон и пророки» (Мф.22, 36-
40).

Моисей в своем пред-
смертном прощании с народом 
просил его в точности испол-
нять волю Божию, объявлен-
ную ему в заповедях. За точное 
исполнение этих заповедей 
он обещал все земные блага, 
долголетие, богатство, сча-
стье, успех во всех делах и го-
сподство над всеми народами: 
«Господь, Бог твой, поставит 
тебя выше всех народов земли. 
Сделает тебя Господь главою, 
а не хвостом, и будешь только 
на высоте, а не будешь внизу, 
если будешь повиноваться за-
поведям Господа, Бога твоего, 
которые заповедую тебе се-
годня» (Вротоз. 28, 2, 13). 

За неисполнение запове-
дей Моисей предсказал им, 
что они будут за это рассеяны 
по всей земле и будут «ужа-
сом и посмешищем у всех на-
родов» (Второзак. 28, 37). 
Ко времени Христа евреи уже 
начали забывать о последних 
предсказаниях Моисея и пом-
нили только о наградах. Они 
мечтали о политической само-
стоятельности, так как оказа-
лись подвластными язычни-
кам. От грядущего Спасителя 
и Избавителя они ожидали 
избавления от языческой вла-
сти, от политического рабства 
и восстановления царства Из-
раиля. Они ждали Христа, как 
могучего царя, который не 
только освободит евреев, но и 
поработит весь мир.

Ходили легенды о том, 
что Мессия встанет на мор-

О заповедях блаженства

К притче о милосердном самарянине
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ском берегу и повелит морю 
выбрасывать жемчуг и все 
свои сокровища к Своим но-
гам, что он оденет народ в 
богатые одежды, украшенные 
драгоценными камнями и бу-
дет питать его манною. Сло-
вом, они по-своему мечтали 
о предстоящем блаженстве, 
о счастье в Царстве Мессии. 
Вопрос о счастье всегда был 
актуален, все народы, все 
люди стараются по-своему 
устроить свое счастье. При-
чем как можно скорее, и сча-
стье должно быть очень ре-
альным, счастьем здесь и 
сейчас, а еще лучше, если его 
можно пощупать, ощутить! 
По учению Христа, высшее, 
безусловное счастье, блажен-
ство людей не здесь, а в веч-
ной жизни, в Царстве Небес-
ном. Счастье же здесь, на зем-
ле, возможно лишь настолько, 
насколько эта жизнь служит 
приготовлением к той вечной 
жизни. 

Здесь счастливы только 
те люди, которые ревностно 
стремятся к достижению по-
стоянного блаженства. Здесь 
счастливы только те, которые 
считают себя соработниками 
Бога и во всем творят волю 
Его, для которых высший за-
кон – жить по правде, по воле 
Божией.

Почему это так? Потому 
что человек создан для этого, 
таково его предназначение. 
Чтобы стать таким челове-
ком, соработником Бога, нуж-
но духовно переродиться, так 
как мы бы сейчас очень хоте-
ли «работать Господеви со 
страхом и радоваться Ему с 
трепетом», но либо не уме-
ем, либо не получается, либо 
хотим только на словах…  
Чаще всего у нас не получает-
ся радоваться воле Божией, так 

как она не совпадает с нашей 
волей. А иногда мы совсем не 
можем понять, в чем же эта 
воля Божия проявляется… 
Итак, нужно духовно пере-
родиться, возрасти настолько, 
чтобы моя воля и воля Бога со-
впадали, только тогда я могу 
достигнуть счастья уже здесь 
и потом в вечной жизни.

Как же нужно жить? Ответ 
прост и сложен одновременно 
– так, как жил Христос. Об 
этом Он не раз говорил, ука-
зывая на Себя, как на Образец 
доступного нам совершенства: 
«Придите ко Мне все труж-
дающиеся и обремененные, и 
Я успокою вас; возьмите иго 
Мое на себя и научитесь от 
Меня, ибо Я кроток и смирен 
сердцем, и найдете покой ду-
шам вашим; ибо иго Мое бла-
го, и бремя Мое легко». (Мф. 
11, 28-30). Авва Дорофей не 
раз указывает на то, что отвер-
жение от своей воли как раз 
приводит к блаженному со-
стоянию покоя. Но может по-
казаться, что это на словах хо-
рошо, а достигнуть такого мо-
гут только святые. Возможно 
ли жить так, как жил Христос? 
Может быть, Ему легко было 
исполнять все Свои заповеди 
потому, что Он был не только 
Человек, но и Сын Божий, рав-
ный Отцу? Для многих людей 
Христос – только недостижи-
мый Образец совершенства. 
Так думают многие верующие. 
И они были бы правы, если бы 
Христос-Человек хотя бы один 
раз воспользовался Своей бо-
жественной властью, чтобы 
облегчить Свои человеческие 
немощи или избавить Себя от 
страданий. Но ведь мы знаем 
из Евангелия, что Он никогда 
не пользовался Своей боже-
ственной властью лично для 
Себя.

Мы знаем, что Он, как Че-
ловек, испытывал усталость, 
нуждался в подкреплении 
Своих сил пищей и сном, то-
мился от жажды, переносил 
голод, радовался и скорбел, 
страдал на кресте, подвергал-
ся искушениям, боролся с со-
блазнами. Христос-Человек 
исполнял Сам в точности все 
Свои заповеди, Его слово ни-
когда не расходилось с делом, 
и божественной властью Сво-
ей Он никогда не облегчал 
Себе несение ига Своих запо-
ведей.  Следовательно, и мы 
так можем с Его помощью!

Христос дает человеку 
программу самоисправления, 
перевоспитания самого себя, 
и затем уже излагает все Свои 
заповеди как бы перевоспи-
танному по этой программе 
человеку, наглядно показывая, 
что такому обновленному че-
ловеку эти заповеди не могут 
показаться трудными.

Вчитываясь и вдумываясь 
в заповеди блаженства, мы об-
наруживаем там идеал челове-
ка: этот человек плачет о своих 
прежних грехах, он стремится 
стяжать дух кротости, он всю 
свою жизнь соотносит с прав-
дой Божией.  Блаженны мило-
стивые, ибо они помилованы 
будут.

Милостивый человек 
строг к себе и снисходителен к 
другим. Только в этом случае 
он дерзновенно просит у Го-
спода в молитве «Отче наш»: 
«И остави нам долги наша, яко 
же и мы оставляем должни-
кам нашим». Да, в этих словах 
именно дерзновение и суд над 
собой, ведь если я не прощаю 
другому человеку его грехи, то 
и для себя прошу у Бога: «Не 
прощай и Ты меня!»

Современный человек ча-
сто думает, что «простить» 
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веке. Господь говорит: «Мило-
сти хочу, а не жертвы» (Мф. 
9, 12). Он завещает нам лю-
бовь и милосердие: «Будьте 
милосерды, как и Отец ваш 
милосерд» (Лк. 6, 36). «Как 
хотите, чтобы с вами посту-
пали люди, так поступайте и 
вы с ними» (Мф. 7, 12). «При-
дите, благословенные Отца 
Моего. Наследуйте Царство, 
уготованное вам от создания 
мира! Ибо алкал Я, и вы дали 
Мне есть; жаждал, и вы на-
поили Меня; был странником, 
и вы приняли Меня; был наг, 
и вы одели Меня; был болен, и 
вы посетили Меня; в темни-
це был, и пришли ко Мне. Ис-
тинно говорю вам: так как 
вы сделали это одному из сих 
братьев Моих меньших, то 
сделали Мне» (Мф. 25, 34-36). 
Не все дела милосердия де-
лают человека блаженным, а 
только сделанные во славу Бо-
жию, без гордыни, с усердием 
и радостью, с пониманием, что 
ты не даешь что-то кому-то, а 
лишь получаешь, что это дело 
делаешь для себя из любви к 
ближнему.

Даже дядюшка Баламут 
отмечает важность тщеславия 
на пути погибели. Тщеславие 
ловит человека в добрых де-
лах и отравляет их тем самым. 
Поэтому следующая ступень 
на пути совершенствования 
– заповедь: Блаженны чистые 
сердцем, ибо они Бога узрят. 
Видение Бога – это осознание 
своей близости к Богу, чест-
ность перед ним в помыслах 
и чувствах, и самое главное – 
доверие Богу в следовании Его 
воле. 

Что же мешает человеку 
осознать эту близость, дове-
рится Богу и следовать Его 
воле? Господь говорит: «Из 
сердца человеческого исходят 

- значит «забыть». Больше не 
болит, не мучит меня – забу-
ду… Это не прощение. Про-
стить – значит «сделать от-
ношения простыми», понят-
ными, мирными, какими они 
были до ссоры или обиды. 
Прощение начинается в тот 
момент, когда я еще чувствую 
рану и могу сказать: «Я прини-
маю этого человека таким, ка-
кой он есть, сколько бы он мне 
боли ни причинил; приму его, 
как Христос меня принимает. 
Даже если ради этого мне при-
дется жертвовать. Потому что 
жертва всегда получает боже-
ственную власть отпустить 
грехи, простить своего мучи-
теля» (митрополит Антоний 
Сурожский «Человек перед 
Богом»).

Слово «жертва» сегод-
ня также получило другой 

смысловой и интонацион-
ный оттенок. У К. Льюиса 
в книге «Письма Баламу-
та» бес-дядюшка учит беса-
племянника: «Одно из наших 
достижений заключается в том, 
что нам удалось заменить сло-
во «милосердие» на слово «са-
мопожертвование»». Понятно, 
почему это оценивается как 
достижение, ведь когда свой 
поступок человек оценивает 
как «самопожертвование», он 
провоцирует и выражает свои 
тщеславие или гордыню или 
требует ответной жертвы. Ми-
лосердие же ничего не требует 
взамен!

Милость по отношению к 
другим людям вызвана пред-
ставлением о том, что все 
люди близки друг другу, что 
всех их объединяет Господь, 
образ Божий в каждом чело-
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злые помыслы, прелюбодеяния, 
любодеяние, убийства, кражи, 
лихоимство, злоба, коварство, 
непотребство, завистливое 
око, богохульство, гордость, 
безумство; все это зло изну-
три исходит и оскверняет че-
ловека» (Марк. 7, 21-23).

А также в этой же пропо-
веди Господь указывает на то, 
что происходящее в сердце и 
не находящее продолжения в 
поступках – уже может стать 
грехом, поэтому важно не 
только не делать греха, но и не 
помышлять о нем.

Человеку при сотворении 
Богом даны разум и свобода 
воли; ему же учением Христа 
указаны и средства к очище-
нию сердца: покаяние, еже-
дневное самоиспытание, мо-
литва, слезы и скорби, любовь 
к ближним, дела милосердия и 
постоянное призывание Бога 
на помощь в этой действитель-
но трудной борьбе. Чистые 
сердцем уже здесь, на земле, 
испытывают душевное спо-
койствие, которое составляет 
истинное блаженство. А по-
чему спокойствие так важно в 
духовной жизни?  Потому что 
только в состоянии душевно-
го покоя разум не подавляется 
страхом, желаниями, воспоми-
наниями. У человека появля-
ется возможность сосредото-
читься, обрести целостность 
внутреннего мира и трезво 
оценить свое сегодняшнее со-
стояние. Только в состоянии 
покоя человек может услышать 
себя, услышать Бога. Только в 
состоянии душевного покоя, 
который является результатом 
очищения сердца, мы можем 
кому-то помочь.

Любовь к другим людям – 
чувство, врожденное человеку. 
Но по жизни человек теряет 
способность любить другого. 

Ребенок готов сделать все, что 
только сможет, если мама его 
попросит: он с радостью моет 
посуду, что-то приносит, кому-
то помогает – любой нормаль-
ный ребенок действует, исходя 
из убеждения, что весь окру-
жающий мир доброжелателен 
к нему. Но проходит совсем 
немного времени и этот же ре-
бенок начинает ставить себя 
превыше всех и делать что-то 
для других ему трудно и без-
радостно. Весь мир разделя-
ется для него на свой и чужой, 
люди на своих и чужих, инте-
ресы и дела на свои и чужие.

Для меня актуально толь-
ко то, что входит в понятие 
«своего», все остальное – это 
лишь посягательство на «мое» 
время, на «мои» интересы! 
Так все, что попало в разряд 
«чужих», постепенно начина-
ет восприниматься с ненави-
стью, враждой. А тот, кто «по-
сягает на мое» (мое время, мои 
интересы, мое пространство) 
попадает в разряд врагов. Осо-
бенно заметно это в современ-
ной культуре, где свое и чужое 
строго разграничивается, а 
сама граница «укрепляется» 
фразами типа: «Это не мои 
проблемы!». Помня заповедь о 
любви к ближним и чувствуя в 
себе всю полноту этой любви, 
мы, естественно, захотим, что-
бы наши ближние также пошли 
по пути Мира, Блага, Истины 
– то есть мы захотим человека 
привести из состояния вражды 
и ненависти (пусть даже явно 
не выраженной) в состояние 
мира и любви. Блаженны ми-
ротворцы, ибо те сынами Бо-
жиими нарекутся.

Св.Григорий Нисский: «Из 
всего, чем люди домогаются 
наслаждаться в жизни, есть ли 
что сладостнее мирной жиз-
ни? Все, что бы ты ни назвал 

приятным в жизни, приятно 
бывает только тогда, когда со-
единено с миром. Пусть будет 
все, что ценится в жизни: бо-
гатство, здоровье, жена, дети, 
дом, родные, друзья, пусть 
будут прекрасные сады, ме-
ста для веселых пиршеств…
пусть все это будет, но не бу-
дет мира – что пользы в том? 
Ты сам рассуди, что за жизнь 
тех, которые враждуют между 
собой и подозревают друг дру-
га? Они встречаются угрюмо, 
и один в другом всего гнуша-
ются; уста их безмолвны, взо-
ры отвращены и слух одного 
закрыт для слов другого. Все, 
что приятно для одного, нена-
вистно для другого».

Миротворцы являются как 
бы соработниками Бога в со-
творении мира. Так что «Мир» 
– такое устроение жизни, ког-
да все люди милы друг другу, 
близки, знакомы, где царит 
естественный порядок и ра-
дость. По сути это состояние 
было до грехопадения. Разве 
не о таком блаженном, счаст-
ливом состоянии мечтает че-
ловек, ищет его и стремится к 
нему? Так будем же, братья и 
сестры, очищать наши сердца 
молитвой, покаянием, добро-
деланием, причащением Свя-
тых Христовых Таин, будем 
милостивыми друг к другу и 
в словах, и в делах, и в мыс-
лях наших, и тогда на привет-
ственный возглас «Мир всем!» 
мы сможем откликнуться от 
всей души!

Подготовила Ксения 
Возгривцева

Используемая литература:
1. Митрополит 

Антоний Сурожский 
«Человек перед Богом» 

2. Борис Гладков 
«Толкование Евангелия». 
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Легко ли быть милосердным?
Наверняка, вы это вспомните. В 2004 году на традиционный Рождествен-

ский праздник в храм Целителя Пантелеимона пришли необычные гости. Мо-
лодые люди и девушки были одеты в футболки оранжевого цвета (что дало 
повод для шуток об «оранжевой революции»). Они пришли не с пустыми ру-
ками - принесли рождественские подарки для детей. Это были волонтеры 
организации «Дорогами добра». На праздник их привел основатель проекта 
Валерий Басай. 

 Почему человек, владеющий  тремя престижными профессиями, вместо 
того, чтобы работать в преуспевающей фирме, много лет занимается бла-
готворительностью и обучает этому других? Об этом и многом другом Ва-
лерий Иванович рассказал нашему корреспонденту.   

 КЛУБ
В 1994-м Валерий Басай вначале создал 

клуб. На объявление «Требуются единомыш-
ленники для создания организации», данное в 
газете, откликнулось человек 70. После собе-
седования и анкетирования (в анкете, между 
прочим, была и графа «Готов выплачивать 

членские взносы») их осталось пятнадцать. 
Пятнадцать студентов  хотели построить 
общество, в котором люди не будут во что бы 
то ни стало стремиться к наживе, но будут 
заботиться друг о друге. 

В.Б.: Через два года я понял, что мы просто 
разговариваем и ничего не делаем. Мы красиво 
обсуждаем, какие нужны реформы и как надо 
заботиться о людях. Мы все классно знаем! Но 
эти два года мы просто проговорили – и все. 
Правда, я нашел себе оправдание: за это время 
мы подготовили для будущей организации не-
кую базу документов -  устав, инструкции, про-
екты. Но когда я сказал единомышленникам, 
что готов создать организацию, которая будет 
работать, оказалось, что ребятам хотелось толь-
ко собираться вместе и говорить о работе. Они 
готовы были даже платить деньги – но только 
не ходить никуда самим и ничего не делать. 

И, тем не менее, клуб оказался предтечей 
широко известной сейчас организации «Доро-
гами добра».

КРИК ДУШИ
У меня было, наверное, с десяток спадов. 

Несколько раз я просто всех разгонял. На орга-
низационном мероприятии присутствовало 30 
человек – на акцию пришло трое! 

Однажды я не выдержал и сказал: «Ребята, 
я ставлю на вас крест. Вы ничего и никогда в 
жизни не добьетесь. Вы просто ленивые. Не-
зависимо от того, заболели вы, или у вас было 
свидание, или мама вас  отругала, или вы сыт-
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но поели и заснули в автобусе –  вы не пришли 
туда, куда обещали, вы подвели других людей. 

Пока вы такие, шансов у вас нет. Поэтому 
начинайте изучать сорта пива – среди самых 
дешевых ищите менее вредные, менее алко-
гольные;  среди дешевых сосисок ищите сорта 
с большим содержанием мяса. Потому что это 
– ваше будущее. Неумытая, неухоженная жена, 
которая постоянно борется с посудой, ворчит 
и всегда всем недовольна. Телевизор, который 
постоянно барахлит, потому что  на его почин-
ку денег у вас не будет. У вас будет все старое, 
обношенное: старая кровать, старые обои, об-
лезлый кот. Все это будет вас бесить. В том чис-
ле и ваши дети, которых вы родите, а воспиты-
вать не будете. Потому что вы будете приходить 
домой, включать телевизор, ложиться на диван 
с сосиской и пивом и медленно засыпать. Дети, 
подрастая,  буду становиться неуправляемыми. 
Вот это – ваша будущая жизнь». 

После этого зажигательного выступления 
жизнь его автора  осложнилась. Ему стали 
угрожать, и даже спустя долгое время после 
того вспоминали: «Он так нас обидел!». До 
вполне серьезных угроз доходило. Задело людей 
за живое.

ПОЧЕМУ МЫ ТА-
КИЕ

Взрослый человек всег-
да найдет объяснение свое-
му равнодушию: семья, 
дети, машину надо ремон-
тировать, кран в доме чи-
нить, мебель покупать… Но 
когда у него случается беда, 
он не может понять, почему 
он остается один, почему 
ему никто не поможет, поче-
му отворачиваются друзья, 
почему на работе не идут 
навстречу. Почему ты один? 
Потому что ты  сам никогда 
не протягивал никому руку, 
ты думал только о себе и 
собственной выгоде.

Самая большая бо-
лезнь нашего общества – 
это равнодушие, нежела-
ние заботиться о ком-либо, и 
даже если приходиться что-

то делать, мы всегда думаем, а стоит ли? А 
во что мне это обойдется?

ОСОБЕННОСТИ БЛАГОТВОРИТЕЛЬ-
НОЙ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ

У благотворительной работы есть некий 
второй план. Как только ты займешься ею, все 
будут подозревать тебя в том, что ты воруешь, 
сам все проедаешь и создал организацию для 
того, чтобы самому жить хорошо. Особенно, 
если приходится много работать со спонсора-
ми. И когда ты такое о себе слышишь, и не раз, 
это очень больно.

Однажды, когда было совсем уж тяжело, 
мне помог пример… Серафима Саровского. Я 
вдруг вспомнил, как на него напали разбойни-
ки. В чем же они его обвиняли, что были го-
товы реально его убить? И я подумал, что в 
меня-то топор еще никто не кидал. Дано – надо 
нести. На следующий день я уже совершенно 
по-другому все воспринимал. Хотя, приходя к 
новым спонсорам, все так же приходилось го-
ворить: «Я вам обещаю, что буду отчитываться 
за каждую копейку, дайте мне менеджера, кото-
рый все это будет контролировать».

Масленица для детей из детского дома
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Тех людей, которые что-то делают, всегда 
преследуют. Если я встречаюсь с человеком, 
который занимается благотворительностью, и 
он говорит, что у него все отлично, я про себя 
делаю вывод: «Этот человек благотворительно-
стью не занимается». Мой друг открыл обще-
ственную организацию. И однажды приехал 
ко мне жутко  расстроенный: «Представляешь, 
меня обвиняют в том-то и в том-то». А у  меня 
реакция была радостная: значит, все хорошо, 
ты работаешь!  Меня в том же самом обвиняли 
несколько лет. 

Добро и зло сталкиваются там, где один че-
ловек отчетливо принимает решение служить 
добру, а другой решает жить только  для себя, 
копить деньги на машину, квартиру, думать 
только о собственной выгоде – и принимает тем 
самым сторону зла. И тот, второй, будет всегда 
травить первого.

Как только ты взялся всерьез, как только ты 
сказал: «Я беру в руки оружие и начинаю дей-
ствовать» – ты становишься воином. Готовься к 
тому, что силы тьмы будут тебя атаковать каж-
дый день и по любому поводу. Снова вспомним 
Серафима Саровского:  когда он жил в лесу, к 
нему пришли крестьяне и попытались топором 
убить его. Вот и в нашей жизни так происходит 
постоянно, зло всегда пытается уничтожить до-
бро.

Всем, кто к нам приходит, я говорю: «Если 
вам рассказывают сказки вроде: будем всем по-
могать, все будут вам аплодировать, вы будете 
расти и думать, какие же вы хорошие – не верь-
те. Это все будет, но потом. Гораздо раньше на-
ступит день, когда вы встретитесь с мыслью: 
«Меня используют. За счет меня здесь живут. 
Моими руками проводят политический про-
ект», - и тому подобное. И либо вы эти мысли 
принимаете и уходите, либо отметаете и остае-
тесь». 

«ДОРОГАМИ ДОБРА»
После всех названных и не названных мы-

тарств в 2001 году родился проект «Доро-
гами добра». Организация была создана при 
поддержке органов государственной власти 
- Управления социальной защиты населения  
Железнодорожного района. 

«Дорогами добра» – это возможность чело-
веку найти единомышленников, которые вчера 
так же боролись с этим выбором и теперь го-

товы помогать другим не только словами, но и 
добрыми делами. 

Нашей организации уже 8 лет. За время ее 
существования мы провели более трёхсот бла-
готворительных проектов и социальных акций. 
Набирались опыта, смотрели. И организовали 
несколько крупных направлений работы: от-
крыли Школу приемных родителей, помогаем 
пожилым людям, детям-инвалидам и профес-
сионально готовим волонтеров по программе 
«Менеджер социального проекта». 

КТО ТАКИЕ ВОЛОНТЕРЫ И КАК С 
НИМИ РАБОТАТЬ

Волонтёр (от французского volontaire - 
доброволец)

Есть такое понятие – поставленная админи-
стративная работа. В любом добровольческом 
движении должны быть обучающие програм-
мы. Если они есть – всегда будут люди. Просто 
их надо найти и мотивировать. 

Для того, чтобы набрать волонтеров, мы 
размещаем объявления  в СМИ. В основном 
откликаются старшеклассники и студенты пер-
вых курсов. Кроме того, мы заключили договор 
с Социальным институтом, его студенты про-
ходят у нас практику. 

«Менеджер социального проекта» – это 
большая обучающая тренинговая программа. 
На первом этапе волонтер усваивает теорию 
- основные правила работы и ее особенности. 
Второй этап - творческий. Ребята делают маке-
ты листовок, плакатов – учатся работать свои-
ми руками, своей головой. Третья часть – это 
практические занятия, уличные акции. То есть, 
действует законченный цикл: от теории к прак-
тике. И недостаточно лишь прослушать тео-
рию, но обязательно участвовать в практике. 
Обучение у нас бесплатное. 

Так получается, что наших волонтеров мы 
не только учим, но еще и воспитываем. Можно 
сказать, что мы ломаем им сознание. Когда сту-
денты приходят к нам на практику, заставить их 
работать можно только через деканат и призы-
вы к совести. Опоздания на акции, необязатель-
ность, неявки. Они так воспитаны. А здесь им 
говорят: «Ты должен доделать цветочки, потому 
что ты отвечаешь за это. Потому что ты идешь 
к детям. Дети не понимают, что праздник полу-
чился неудачный, потому что мало было ярких 
цветов, а тебе было лень или некогда». Это про-
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исходит через боль, через слезы, но мы должны 
их ломать, иначе толку не будет.

К нашей программе может присоединиться 
в любом качестве любой человек, живущий на 
планете Земля. Мы размещаем свои объявле-
ния на иностранных волонтерских сайтах. Ни 
количество участников, ни формы участия мы 
не ограничиваем. Но, если вы приходите по-
могать, рассчитывайте на то, что ваша помощь 
будет широкомасштабной, вы будете готовы 
принять участие по возможности во всем, что 
будет необходимо. И сейчас стало заметно, что 
люди стали на это активно откликаться. 

В нашей организации человек инфици-
руется счастьем и добром, и потом уже не 
может  жить пассивно.    

УЛИЧНИКИ
Уличные акции - это пропаганда тех идей, 

что заложены в основе веры: семейные ценно-
сти, гражданственность, любовь к своей стра-
не. Но если все это написать на транспарантах 
и выйти на улицу, мы будем похожи на поли-
тическую партию, это будет смешно и недей-
ственно. Мы пытаемся все делать творческими 
методами. Наша уличная пропаганда веселыми 
средствами рассказывает о тех фундаменталь-
ных ценностях, которые есть в жизни каждого 
человека. Именно такой формат помогает быть 
услышанными. 

«Свадьба за пять минут». Она проводи-
лась в День смеха. А дала возможность погово-
рить об институте брака, который для многих 
сейчас  становится необязательным, обесце-
ненным. Как беллетристика, которую с собой в 
поезд взял, полистал и выбросил в окошко. Это 
одна тема, которую мы поднимали.

Вторая – это боязнь брака. Многие мужчи-
ны боятся вступать в брак, потому что это опре-
делённые обязательства. А мужчина не любит 
быть обязательным. (Это видно даже по нашим 
волонтерам, они, в основном,  женского пола.) 
И мы попытались  рассказать о  том, что брак – 
не такая страшная вещь. 

Столько пар пришло к нам зарегистриро-
ваться! Для невест мы сделали  фату из тюля, 
для женихов – шапку из шутовского колпака. 
Цветы символизировал веник. Звучал марш 
Мендельсона, мы объявляли пару  мужем и 
женой, выдавали «Свидетельство о браке». А 
дальше наши волонтеры беседовали с «ново-

брачными»: «Почему вы находитесь в граж-
данских отношениях? Готовы ли вы заключить 
брак? Что вас останавливает?» - и так далее. 
Многие девушки потом подходили и говорили: 
«Большое спасибо, что вы его об этом спраши-
вали. Раньше мы с ним не могли это обсудить. 
А после того, как он начал отвечать на ваши во-
просы, он начал говорить об этом и со мной». 
Веселая акция стала поводом затронуть серьез-
ные проблемы.   

 «Дети в капусте». Мы накупили малень-
ких  игрушечных пупсиков, спрятали в капуст-
ных вилках –  по одному, по два – и затем разда-
вали их на улице молодым парам. Идея акции: 
нужно задуматься о семье, о детях. Кочан ка-
пусты дал возможность поговорить с людьми о 
проблеме «гражданских» браков, об отсутствии 
детей в молодых семьях. 

Из области курьезов: во время этой акции 
наши волонтеры подарили капусту с пупсом-
мальчиком одной семейной паре, которая так-
же участвует в наших проектах. У них на тот 
момент сын уже был, рожать еще они не соби-
рались. Через полтора года у них родился маль-
чик. 

 «В защиту детей». Наши волонтеры были 
наряжены детьми –  с бантами, в школьной фор-
ме, с сосками и шариками. На груди у них были 
плакаты: «Не бейте детей, они тоже люди!». 
Такие красочные акции очень привлекают вни-
мание. Люди останавливаются, смотрят и, на-
верное, задумываются. 

«Если любишь детей – посигналь». Са-
мый большой «уличник» в поддержку семьи. 
Впервые мы опробовали его в Нижнем Тагиле.

Зачастую наши граждане очень по-хамски 
ведут себя в автомобилях, и, конечно, ни о ка-
кой солидарности говорить нельзя. Сидя в ма-
шинах, люди матерятся, показывают друг другу 
разные пальцы, кулаки...  Но когда мы выходим 
на улицу с плакатами «Любишь детей – посиг-
наль!» – это надо видеть, как водители выстра-
иваются в колонну, и начинается дружный гул, 
как звенят трамваи, как люди приветственно 
машут руками. Это очень вдохновляет. 

 Снова не обошлось без курьезов. Из всей 
колонны один человек не посигналил. Мы еще 
предположили: наверное, он бездетный. Через 
какое-то время он снова проехал мимо нас, че-
рез  открытое окно машины сигналя клаксоном, 
зажатым в руке. У него просто не работал сиг-
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нал в автомобиле!  
«Чистый пруд». Три года подряд мы брали 

в аренду лодки и чистили городской пруд с по-
мощью сачков. Собирали по 30-40 мешков му-
сора. И обязательно привлекали к этому внима-
ние СМИ, показывали акцию в новостях. В один 
прекрасный год, когда лед растаял, мы пришли 
к пруду – а там все уже убрано! В городской 
администрации изыскали такую возможность. 
А ведь мы никому не жаловались, не писали 
гневных писем. Мы просто убирали и широко 
об этом информировали. Теперь наш городской 
пруд уже несколько последних лет чистый. 

«Дети вокзала». Один из самых незабы-
ваемых проектов. Мы кормили детей в комнате 
милиции на железнодорожном вокзале. Прино-
сили туда  согласованные с СЭС печенье, сахар, 
чай, лапшу – минимальный набор, чтобы ребе-
нок мог покушать, перекусить горячим. 

Проблема заключалась в следующем. Вот 
ребенок сбежал из дома, приехал из Тавды в 
Екатеринбург.  Его задержали. Позвонили до-
мой, мама ответила, что во столько-то за ним 
приедет. Через некоторое время мама звонит 
и говорит, что приедет еще позже. Потом, уже 
вечером, когда все сроки прошли, вновь звонят 
маме, а она дома, пьяная, и никуда ехать не со-

бирается. Но ребенок-то не ел все это время! 
А некоторые поступают в детприемник после 
нескольких дней, проведенных впроголодь. В 
таких ситуациях сами работники милиции по-
купали продукты и подкармливали детей. По-
том мы стали помогать им, кормить ребят.

А в Новый год в детприемник приезжали 
наши Дед Мороз со  Снегурочкой и поздрав-
ляли ребят. Там почти все дети из неблагопо-
лучных семей, и мало кто из них получал ново-
годние подарки. Милиционеры нам потом рас-
сказывали, что на третий год после начала этой 
акции в канун Нового года беспризорники со 
всего города, сами стали к ним подтягиваться, в 
надежде получить подарок от Дедушки.   

«Мастерская Деда Мороза и Снегуроч-
ки». Дед Мороз и Снегурочка ездят по много-
детным семьям, приезжают к детям-инвалидам 
и в детприемник на вокзале. Вот с этим послед-
ним связана такая история. 

Однажды наши Дед Мороз со Снегуроч-
кой приехали туда с подарками.  Мы вывели 
детей – все маленькие, по 10 – 12 лет. А один 
парень – большой, лет пятнадцати – к ним про-
сто не вышел. С детьми  играли, дарили подар-
ки.  Снегурочка решила подойти к тому пар-
ню, чтобы и его поздравить. Он подарок взял 

и сидит, головы не поднимая. 
Она наклонилась к нему и 
спрашивает: «Почему ты не 
выходишь к нам? Мы тебя 
обидели или ты не веришь в 
Дедушку Мороза?» И тут у 
него ручьем полились слезы. 
Она испугалась, что это от 
обиды. А он сказал: «Ты зна-
ешь, мне первый раз в жиз-
ни кто-то подарил подарок». 
15 лет человеку – ему никто 
никогда в жизни не дарил по-
дарки! И это – 21 век, круп-
нейший мегаполис страны!.. 
У нее, хрупкой девочки из 
благополучной семьи, был 
шок. Мы ее успокаивали, как 
могли, отпаивали. Она так 
уревелась, что думали уже 
«Скорую» вызывать. А она 
плачет и причитает: «Что же 

у него за родители? Как такое 
может быть?» 

Акции на улицах Екатеринбурга
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История этого года. Мы раздавали новогод-
ние подарки, и что-то у нас осталось. А людей 
на самом деле нуждающихся найти очень труд-
но. 

И я просто сказал: «Господи, если у нас 
есть подарки, значит, кто-то остался без подар-
ка. Где нам его найти?». И совсем скоро нам 
рассказали о девочке, которая осталась сиротой 
после смерти матери. Воспитывает ее бабушка. 
В организации, где она работает, всем детям 
выдавали новогодние подарки. Свою девочку 
бабушка в списке не нашла. Ей сказали, что по-
дарки выдают только детям из полных семей, а 
ее ребенок опекаемый и в подарке не нуждает-
ся. «Знаете, – сказала бабушка – она и вправду 
не нуждается в новогоднем подарке. Потому 
что, когда внучка писала письмо Деду Морозу, 
она попросила: «Дедушка Мороз! Не привози 
мне подарков! Пусть ко мне на одну ночь при-
дет мама!» Девочке пять лет, мать она потеряла 
в три года.        

Мы собрали ей подарок, бабушка постави-
ла его под елку, а внучке потом сказала: «Когда 
ты спала, мама приходила. Она не хотела тебя 
будить и оставила тебе подарок под елочкой». 
На что девочка ответила: «В следующий Новый 
год я целый месяц не буду спать»...

«Помогите детям». Мы – единственная ор-
ганизация, которая не боится собирать деньги на 
улице. Собирали на продукты для бездомных, 
для детей сирот, на лечение детей-инвалидов. 
Первая уличная акция была проведена в 2004 
году. Нам тогда надо было собрать 5 тысяч – мы 
собрали 8. 

А теперь – просто факты.
Не подал ни один пожилой человек. Ни-

когда не подают военные. Подают, в основном, 
школьники и студенты. 

Человек, который стоял неподалеку от нас, 
торговал сотовыми телефонами и  золотом и 
наблюдал за нами. А мы ему, в общем-то, ме-
шали: стояли рядом с шариками, с плакатами – 
громко стояли. Он подошел,  поинтересовался, 
что за акцию мы проводим. И дал 150 рублей. 
И два его друга подали по 150 рублей. Это была 
самая большая сумма! И ее дали люди такой 
неуважаемой профессии. 

Уважаемые же люди в ответ на обращение 
волонтеров могут оскорбить, послать куда по-
дальше, или сказать: «Мне бы кто помог».

Мальчик в метро продавал газеты. Подо-

шел, прочел нашу листовку. И просто высыпал 
нам все заработанные деньги! Да еще и сказал: 
«Вы только не уходите! Я сейчас еще продам и 
еще принесу!» Этот маленький человек зараба-
тывал маленькие деньги, и отдал все! Я спро-
сил, долго ли он работает. Оказалось, две не-
дели. Из своего двухнедельного рабочего стажа  
один день он посвятил нам! Если бы человек, 
работающий 30 – 40 лет, доход за два года пере-
числил на благотворительность – это было бы 
сопоставимо с поступком этого маленького 
мальчика. 

ДОБРО ДОЛЖНО БЫТЬ ГРОМКИМ И 
ЗАМЕТНЫМ

 Когда лично ты, сам по себе, делаешь до-
бро – делай его как можно тише. Но когда его 
делает организация, нужна широкая информа-
ционная поддержка. 

Всем волонтерам я говорю: не обнадежи-
вайтесь, мы – инструмент в руках журнали-
стов. Наша задача – сделать идею яркой, чтобы  
пришли журналисты и захотели бы об этом рас-
сказать. На акцию приходит 300-400 человек. 
До остальных полутора миллионов это донесут 
журналисты. 

Зачем это надо? Благотворительная орга-
низация – это маленькая ячейка общества. И 
другая часть общества должна знать, что есть 
эта ячейка,  живущая по другим правилам, есть 
люди, которые  готовы помогать, защищать, 
заботиться и ничего не требовать взамен. И у 
той части должна быть возможность присоеди-
ниться к этой. Не обязательно именно в этой 
организации – но только не оставаться равно-
душным. 

УТЕШИТЕЛЬНОЕ ПОСЛЕСЛОВИЕ
Семь лет подряд пожилой человек, которого 

мы знаем только по имени-отчеству, потому что 
свою фамилию он нам не называет, регулярно, 
раз в два месяца, приносит нам по тысяче ру-
блей. Сам он инвалид, его жена в очень тяже-
лом состоянии. Но он знает, что мы помогаем 
детям. И не может остаться безучастным.

А вы кому-нибудь помогаете???
   

   Беседовала 
Светлана Ладина
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Обычная христианка
«Хочу, чтобы на Земле было больше добра!» - наверное, так мог бы по-

думать каждый нормальный человек, а кто-то даже произнес бы эту фразу 
вслух. А есть люди, для которых это не просто желание или слова, но непре-
ложный принцип жизни. Они так живут, действуют, чувствуют, дышат! 
Таких людей можно назвать людьми доброй воли. Мы вам расскажем про та-
кого человека. Это прихожанка храма целителя Пантелеимона, сестра мило-
сердия, добрый, отзывчивый, светлый улыбающийся человек - Наташа Рож-
кова.

Мы беседовали, гуляя 
по замерзшему озеру Шар-
таш. Был яркий солнечный 
бело-синий день…и я спро-
сила Наташу о семье, в ко-
торой она выросла:

Родилась я в Екатерин-
бурге, в простой семье рабо-
чих. Папа был начальником 
одного из цехов завода ПСМ, 
а мама трудилась на УОМЗ. 
В семье у нас трое детей, два 
старших брата и я. С нами 
жила бабушка, очень верую-
щий человек. Всей своей 
жизнью она стремилась ис-
полнять заповеди Божии. Она 
часто молилась, хотя читать 
на старости лет почти разу-
чилась. У нее была старень-
кая тетрадка, в которой был 
записан какой-то акафист, ко-
торый она помнила наизусть. 
Закроется она в комнатке и 
молится, а мне было так ин-
тересно, что я подглядывала 
за ней в щелочку. 

У бабушки был также 
маленький мешочек, в кото-
ром лежал поясок с вышитой 
фразой из 90-го псалма. Как-
то раз я набралась смелости 
и попросила показать этот 
поясок. Бабушка мою прось-
бу выполнила, а еще показа-
ла самые простые молитвы. 
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Она же стала побуждать ро-
дителей крестить нас с бра-
тьями. Родители были кре-
щеными: папа рос в право-
славной семье, причащался 
каждый праздник, а мама не 
была воцерковлена, так как 
воспитывалась в обычной со-
ветской семье.

Повели родители нас 
креститься: мне было 9 
лет, а братьям 14 и 15 лет. 
До сих пор с теплотой вспо-
минаю это событие. Был со-
чельник, шестое января, день 
моего рождения – день, когда 
я получила неоценимый по-
дарок, самый главный в сво-
ей жизни. Утром, перед тем 
как мы пошли в храм, бабуш-
ка нас научила осенять себя 
крестным знамением, пока-
зала, как складывать пальчи-
ки. Папа ее поддержал, тоже 
продемонстрировал крестное 
знамение. 

В крестильне Иоанно-
Предтеченского храма со-
бралось много народу, очень 
много молодых людей…пом-
ню, я стояла рядом с девоч-
кой, мы радовались и иногда 
хихикали. Когда началось 
Крещение, вышел батюшка, 
мы стали внимательно его 
слушать, он произносил мо-
литвы, потом полил на нас 
воду…После Крещения мы 
пошли в храм: народу было 
так много, что некуда было 
ступить. Сначала мы выстоя-
ли очередь на исповедь: по-
дошли втроем, вместе с бра-
тьями…батюшка прямо над 
троими прочитал разреши-
тельную молитву. 

Я не помню, удалось ли 
в тот раз нам дотянуться до 
Чаши. Но точно помню, что 
ко кресту мы подошли. Одно 

из самых ярких воспомина-
ний – я стою у распятия, по-
дошла к нему и разглядываю. 
Папа стал рассказывать мне 
о том, как распяли Христа, 
как Ему прибивали гвоздями 
руки и ноги, как Он постра-
дал за всех людей…

…Меня стали интере-
совать молитвы. Бабушка 
моей подружки давала мне 
их переписывать из тетрад-
ки. Потом я и у своей бабуш-
ки спросила, как нужно мо-
литься. Бабушка рассказала 
мне о молитвенном правиле 
св.Серафима Саровского. 
Только не сказала, что «Сим-
вол веры» нужно читать один 
раз. Я и читать-то молитвы не 
умела, еле-еле разбирала по 
слогам – мое первое правило 
заняло целый час, так как все 
три молитвы я прочитала по 
три раза. К сожалению, тогда 
храм в мы не ходили по вос-
кресениям, не было в семье 
таких традиций. Но так по-
лучалось, что то сама о Боге 
вспомню, то найду в право-
славном киоске икону или 
книгу, то знакомые о Боге за-
говорят.

…Жизнь шла своим че-
редом.

А как ты пришла в 
храм?

Лет в четырнадцать на-
ступил переломный момент. 
Меня очень возмущала же-
стокость в нашем мире. Я 
очень переживала и даже 
плакала, когда сталкивалась 
с тем, что один человек при-
чиняет другому боль. И од-
нажды ночью, когда я уже 
почти засыпала, мне вдруг 

открылось, что сама я не луч-
ше живу. Вижу несправедли-
вость в мире, а сама, может 
быть, и не лучше поступаю. 
Потом моя тетя дала почи-
тать книгу, в которой было 
сказано, что нераскаянные 
грехи убивают душу. 

Что такое грех я тогда 
еще толком не знала, и нача-
лась просто паника: как же 
быть? как изменить жизнь? 
И тут на моем пути встрети-
лась мне одна знакомая, ко-
торая уверенно сказала: «Так 
чего ты мучаешься? Иди в 
храм да исповедуйся! Зачем в 
себе грехи-то держать?». Ку-
пили мы с мамой молитвос-
лов, пришли в Вознесенский 
храм, где сподобилась я впер-
вые в жизни по-настоящему 
исповедоваться, а потом и 
причаститься. Эти исповедь 
и причастие были как глоток 
свежего воздуха.

Стала ходить я в Возне-
сенский храм, молиться, но 
как-то получилось, что была 
я там одна: не смогла я там 
найти близких людей, еди-
номышленников, которые бы 
подсказали, помогли советом. 
То приду в храм, то долго там 
не показываюсь…Пока жизнь 
меня опять не надоумила в 
храм прийти. В то время я 
уже училась на первом курсе 
торгово-экономического тех-
никума. Вечер – а мне срочно 
нужно с батюшкой погово-
рить! Что делать? 

Тут старший брат мне и 
посоветовал приехать в Пан-
телеимоновский храм. Это 
был еще старый храм, неболь-
шая комнатка – и я как будто 
домой зашла, так душевно и 
уютно. В этот момент о. Евге-
ний произносил проповедь, и 
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Здесь удалось я услышала слова так, словно 
они для меня говорились! 

Да, удивительно порой 
бывает – слова проповеди 
говорятся для всех, а тебе 
кажется, что эти слова зву-
чат специально для тебя, это 
именно то, что тебе сейчас 
необходимо услышать!

Вот так Господь нас не 
оставляет. Подошла я к ба-
тюшке после окончания 
службы, мы хорошо погово-
рили, и стала я ходить в Пан-
телеимоновский храм. 
Правда ходила с «пере-
менным успехом»: то 
просплю, то отклады-
ваю, то делами оправ-
дываюсь. Однажды о. 
Евгений ко мне обра-
тился: «Куда же вы про-
пали?». С одной сторо-
ны, было стыдно. Но с 
другой стороны, мне 
очень понравилось, что 
ко мне относятся как 
к «своей», пережива-
ют, интересуются моей 
жизнью.

встре-
тить едино-

мышленников?
Поначалу в храме 

было немного моло-
дежи. Но со временем 
все больше девчонок 
и ребят стали в храм 
приходить. По благо-
словению игумена о. 
Евгений стал созывать 
молодежь в «миссио-
нерскую группу», кото-
рая впоследствии стала 
называться «молодеж-
ка». 

Сначала наше мис-
сионерство состояло в 
том, что мы разносили 
православные газеты 
по домам новокрещен-
ных людей. По пятни-
цам, вечером молодежь 

стала собираться в храме: чи-
тали и разбирали Евангелие, 
обсуждали самые насущные 
проблемы с батюшкой, обща-
лись. Потом появилось новое 
направление в нашей мисси-
онерской деятельности – мы 
стали ходить в старческое и 
детское отделения психиа-
трической больницы. Там мы 
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помогали нянечкам зашивать 
детскую одежду, гулять и 
играть с детками. В церков-
ные праздники показывали 
детям небольшие сценки. А 
в простые дни рассказывали 
им о жизни в православной 
церкви, о крещении (несколь-
ко детей приняли таинство 
Крещения), готовили право-
славных детей к таинству 
Исповеди. В старческом от-
делении кормили тех, кто са-
мостоятельно кушать не мог, 
мыли полы…словом, делали 
то, что попросят. Многие де-
вушки начали ходить в 36-ую 
больницу, чтобы помогать 
больным людям и медперсо-
налу.

Сегодня, как правило, 
человек ждет, что кто-
то будет ему помогать ре-
шать его проблемы. Что 
же побуждало вас идти к 
болящим людям? 

Мне кажется, что по-
требность помогать кому-то 
появляется у человека, если 
он воспитывается в много-
детной семье. Ребенок при-
выкает помогать родителям, 
братьям-сестрам. Когда по-
могаешь – чувствуешь, что 
сердце становится добрее.

Ведь Господь посещает 
сердце человека, когда тот 
стремится делать добро, и 
это ощущается всеми клеточ-
ками организма, всей душой. 
Душа даже в «сумрачное вре-
мя года» поет!

Наташа, ты сейчас 
учишься на теологическом 
факультете. Как пришло 
решение, что нужно туда 
поступать?

Еще до моего поступле-
ния в техникум старший брат 
ездил к старцу Николаю Гу-
рьянову и спросил обо мне. 
Тот ответил, что мне нужно 

поступать в институт. Но я 
понимала, что на тот момент 
я не смогу поступить, знаний 
недостаточно. Вот и пошла в 
техникум. 

Когда я закончила 
торгово-экономический тех-
никум и поработала по спе-
циальности «технолог пита-
ния», то быстро поняла, что 
это не мое, что я не смогу 
этому делу жизнь посвятить. 
Родители советовали про-
должать учиться, и только-
только открылась специаль-
ность «Теология». Это было 
мне близко и интересно. Вот 
теперь я учусь, но еще не 
вижу, где и как я смогла бы 
применять полученные зна-
ния. Очень хотелось бы рабо-
тать с детьми, но тут уж как 
Бог даст.

Однажды руководитель 
патронажной службы пред-
ложила мне помогать одной 
семье водиться с детьми. 
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таша, что бы ты пожелала 
нашим читателям в этой 
связи?

Трудиться над собой и не 
забывать близких. Когда тебя 
о чем-то попросят (даже если 
это будет самая обыденная 
просьба, например, пропыле-
сосить ковер), то нужно сде-
лать это, несмотря на то, что 
ты, может быть, собирался на 
службу убегать. В этом как 
раз и будет заключаться наше 
делание. 

Я очень желаю нашим 
прихожанам, родителям, 
всем-всем людям, чтобы в 
нелегкое время на душе было 
светло, радостно от Божией 
помощи. Чтобы люди не за-
бывали Бога, постоянно стре-
мились к жизни по Его запо-
ведям и всегда верили, что 
Господь помогает во всяком 
добром начинании, во всяком 
труде над своей душой, даже 
если мы Его об этом не про-
сим. 

А всегда ли удается об 
этом помнить?

Не всегда, особенно если 
ты живешь не церковной 
жизнью, если не молишь-
ся каждый день. Эти мысли, 
чувства в суете обыденной 
жизни забываются или со-
всем исчезают. Поэтому так 
страшно отпадать от жизни 
Церкви. Нужно обязательно 
об этом помнить и совершать 
над собой усилия, стремить-
ся к Богу всеми мыслями, 
чувствами и делами.

Спаси Господи, Ната-
лья.

Беседовала 
Ксения Возгривцева

Приехала я в семью, позна-
комилась, меня очень хоро-
шо приняли. Так и начала им 
помогать: погулять с деть-
ми, прибраться, куда-нибудь 
сходить. Ведь маме помощь 
всегда требуется; если один 
ребенок, например, заболе-
ет, то возникает очень много 
сложностей, мама уже не мо-
жет сходить в магазин, погу-
лять с другим ребенком. 

Вот так люди помогли 
сделать добро. Печалит толь-
ко то, что родители не всегда 
понимают меня в этом вопро-
се. Упрекают, что «ты где-то 
кому-то помогаешь, а дома 
тебя почти не видно». В та-
ких случаях просто смиря-
ешься, остаешься дома и де-
лаешь то, что нужно.

Что нужно человеку, 
чтобы встретить Бога и 
узнать Его?

Нужно хлебнуть горя. 
Потому что пока человек горя 
не узнает, он не будет обра-
щаться к Господу. Конечно, 
хотелось бы, чтобы человек 
приходил к Богу через радо-
сти, а не через скорби. Тогда 
для этого нужно детей с рож-
дения воспитывать в Право-
славии.

В Евангелии говорится, 
что многими скорбями до-
стигается Царство Небесное. 
То есть человек через стра-
дание становится совершен-
нее, ближе к своему истин-
ному предназначению. Также 
важно умение сострадать, 
видеть чужое горе как свое. 
Правда, когда переживаешь 
что-то нехорошее и начина-
ешь смиряться, терпеливо 
переносить испытание, то 
чувствуешь, что сердце ста-

новится мудрее, добрее, спо-
койнее. Действительно, через 
страдание Господь дает чело-
веку силы измениться.

Как найти время и силы 
на то, чтобы действенно 
сострадать другим людям?

Это Господь дает. А что-
бы Он эти силы и время да-
вал, то нужно Ему молиться 
каждый день, а, может быть, 
и каждую минуту. Еще нужно 
совершить усилие над собой: 
ведь когда-то хочется и по-
лежать, и телевизор посмо-
треть. Но нужно всегда пом-
нить, что там, где нуждаются 
в твоей помощи, может что-
то непоправимое произойти. 
И сейчас именно ты можешь 
людям помочь, и все будет хо-
рошо. Для этого нужны уси-
лия. Это не всегда удается, но 
нужно помнить, пытаться, и 
Господь даст силы.

Как бы ты определила, 
что является для тебя са-
мым важным после Бога и 
родителей?

Правильно определить-
ся в жизни, создать семью, 
а если семьи пока что нет, 
то правильно выбрать рабо-
ту, чтобы приносить пользу 
людям. Любить – это значит 
полностью пожертвовать со-
бой ради человека. Этим и 
определяется любовь. Как в 
Евангелии говорится: «По-
ложить жизнь свою за дру-
ги своя» (Ин. 15, 13). Ради 
ближнего многим приходит-
ся жертвовать. Но ты это де-
лаешь и для себя, для своей 
души.

Сейчас время Великого 
Поста, время делания. На-



34

ЛЮДИ И ВРЕМЯ

Дивны дела Твои, Господи!..

Анатолий Михайло-
вич Верховский – человек, 
не ищущий известности и, 
тем более, славы. Однако, 
с его именем связаны со-
бытия, которые смело мож-
но назвать историческими. 
Это первое, самое первое(!) 
моление на месте убиения 
Царской Семьи, а также 
идентификация места уни-
чтожения останков святых 
Царственных Страстотерп-
цев на Ганиной Яме. Сам 
Верховский искренне убеж-
ден, что события, связанные 
с увековечением памяти по-
следнего Российского Им-
ператора и его семьи, были 
чудом Промысла Божьего,  а 
не следствием каких-то че-
ловеческих заслуг.

Однако, у Господа нет 
других рук на земле, кро-
ме наших. Людей, которые 
смогли действовать в соот-
ветствии с Его волей, Го-
сподь готовил к этому слу-
жению. В апреле 1982 года 
Анатолий Верховский был 
арестован «за клевету на 
советский общественно-
политический строй». За-
ключалась она в том, что 
Анатолий Михайлович из-
ложил свои исследования 
антихристианской сути 

ДЕЛАЙ, ЧТО ДОЛЖНО – И БУДЬ ЧТО БУДЕТ

коммунистической идеоло-
гии на бумаге. Это были еще 
«сырые» материалы, даже 
не подготовленные к публи-
кации. Но и самого факта 
их существования вполне 
хватило: полтора года тю-
ремного заключения, клей-
мо на семье, невозможность 
устроиться на работу. Когда 
Верховского арестовали, его 
супругу Светлану Никола-
евну, владеющую редкой 
тогда специальностью про-
граммиста, выгнали с рабо-
ты. Устроиться она смогла 
лишь вахтером в общежи-
тии, а затем ее «повысили» 
до уборщицы... Дочери в 
школе тоже пришлось не-
легко.

 Эти события  семья 
Верховских перенесла до-
стойно, а  опыт, приобретен-
ный в то тяжкое время, при-
годился впоследствии. При-
годились также инженерно-
технические и геологиче-
ские знания: у Верховского, 
как говорится, «полтора 
высших образования». 
Окончив геологический фа-
культет пермского универ-
ситета, он работал геологом, 
а до того проучился три года 
на радиофаке УПИ. 

Анатолий Михайлович, 

давайте начнем наш разго-
вор с самого первого богос-
лужения, проведенного орга-
низованной Вами группой на 
Вознесенской горке. Как это 
было?

Давайте начнем с того, 
что я глубоко убежден: тогда 
на Вознесенской горке нас со-
брал сам Царь-Страстотерпец 
Николай II.

Вечером 16 июля 1989 
года на пустыре, оставшемся 
от снесенного дома  инжене-
ра Ипатьева, было проведе-
но первое открытое моление 
по убиенной Царской Семье. 
Тогда на Вознесенской гор-
ке собралось около сотни 
человек. Мы принесли само-
дельные хоругви, российский 
флаг и щит с Императорским 
орлом. Была у нас и брошюр-
ка с текстом канона «Святому 
Царю-мученику Николаю», 
изданная в Джорданвилле. 

Священника с нами не 
было, и поэтому службу чита-
ли сами по очереди. Откуда-то 
появились цветы и свечи. Све-
чи стали зажигать и ставить в 
центр круга, там же возложи-
ли цветы. У парапета через 
дорогу собрались бесчислен-
ные зрители. Важно подчер-
кнуть, что мы сами никого и 
ни на что организовывать не 

Храм-Памятник на Крови во имя Всех Святых, в Земле Российской просиявших. Для кого-
то это святыня, для кого-то – визитная карточка Екатеринбурга. Но и первые, и последние 
теперь уже вряд ли  представляют родной город без этого уникального храма. Кажется, что 
он был всегда. Сейчас уже трудно восстановить в памяти пустырь, оставшийся  на Возне-
сенской горке после сноса Ипатьевского дома. Тем более важными нам кажутся свидетель-
ства очевидцев того времени, когда говорить о возведении храма на месте злодейской казни 
Царской Семьи  было столь же продуктивно, как о путешествии на планету Марс. Вернее, 
очевидцами  тогда были тысячи людей. Мы же беседуем с человеком, являвшимся активным 
участником событий тех лет.
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надеялись, да и не собира-
лись. Поэтому большое число 
людей, принявших участие в 
молитве, было для нас прият-
ной неожиданностью. Не мы 
их призывали и собирали, не 
мы их научили принести цве-
ты и свечи, они пришли сами 
- точнее, их призвал Господь. 

А вот участие «органов» –  
милиции, ОМОНа, да и КГБ, 
заключение под стражу и суд 
стали для нас неприятной не-
ожиданностью. Ведь в конце 
80-х годов всякого рода ми-
тинги и собрания были делом 
обыденным. Но в нашем слу-
чае все закончилось разгоном 
собравшихся силами ОМОН 
и задержанием 11-ти человек. 
Среди них были двое несо-
вершеннолетних – 16-летний 
юноша и моя 14-летняя дочь. 
Но так управил Господь.

Многие отмечали, что в 
истории Вознесенской горки 
уже были однажды одиннад-
цать человек задержанных, 
среди которых находились 
двое несовершеннолетних 
16-ти и 14-ти лет … 

Это было воспринято 
нами, как знамение, указую-
щее на то, что связь времен 
не прервалась. Было и еще не-
сколько странных, почти ми-
стических моментов.

За нашим задержанием 
последовали три судебных 
заседания. В результате мы 
были полностью оправданы. 
Удалось вернуть отобран-
ные при задержании хоругви. 
Кто-то из работников мили-
ции даже понес наказание. 
Благодаря этому на многие 
годы милиция «не замечала» 
действий православных – не 
хотели себе неприятностей, 
ожегшись раз на молоке, дули 
на воду. Поэтому нам многое 

удалось. 

Победе в судебном про-
тивоборстве Вы придаете 
большее значение, чем осво-
бождению от уголовной от-
ветственности.

Во-первых, ну, какая там 
уголовная ответственность? 
После 1987 года про уголов-
ные «диссидентские» статьи 
просто забыли. Нам грози-
ло не заключение на годы по 
уголовной статье, а от силы 
50 руб. штрафа за «админи-
стративное правонарушение». 
Во-вторых, поначалу у меня 
и впрямь был охотничий или 
спортивный азарт – победить 

в состязании, и я радовался 
нашей победе.

Как развивались собы-
тия после суда?

Интерес к дому Ипатьева 
и к «царской теме» у жителей 
города был всегда. Помню, 
как после сноса дома Ипа-
тьева была масса разговоров, 
хотя   велись они тогда на кух-
нях и в курилках. Но после 
описанных событий словно 
прорвало плотину. 

Прежде всего, это прояви-
лось обсуждением в прессе 
проектов обустройства Ипа-
тьевского пустыря: пред-
лагались памятники в виде 

Часовня на месте разрушенного Ипатьевского дома, где 
были убиты святые Царственные Страстотерпцы
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стел, монументов, как-то по-
особому распланированных 
скверов; дальше всех пошел 
проект с колоколом на специ-
альной звоннице. 

Какое место во всех этих 
дебатах отводилось точке 
зрения Церкви?

Ровным счетом никакого, 
это было никому не интерес-
но. И нигде, никак, ни полсло-
ва не говорилось о духовном 
подвиге Государя и его Семьи  
– все рассматривалось лишь с 
точки зрения уголовного ко-
декса и «общечеловеческих 
ценностей». 

В общественное сознание 
внедрялись два понятия: Царь 
– жертва, заслуживающая воз-
ведения мемориала на месте 
страшной кровавой ночи. И 
Царь - палач, получивший воз-
мездие и, следовательно, ни в 
каком памятнике не нуждаю-
щийся… Для убедительности 
приводились привычные со-
ветские мифы о 9-м января и 
о «Николае кровавом». 

Словом, ни о каком Храме 
на Вознесенской горке не мог-
ло быть и речи. 

И, тем не менее, земле-
отвод под строительство 
храма отдали Русской Пра-
вославной Церкви. А чисто 
практически как было дело?

Вопрос о землеотводе на 
Вознесенскую горку решался 
4 сентября 1990 года на рас-
ширенном заседании Комис-
сии по культуре Свердловско-
го городского совета. В числе 
заявителей, кроме общины За-
рубежной Церкви, к которой 
в то время относилась наша 
«группа монархистов», были 
Церковь методистов (США), 
несколько коммерческих орга-
низаций (в том числе и фирма, 

обещавшая построить отель с 
молельней на первом этаже). 
И, к нашему величайшему из-
умлению – Екатеринбургская 
епархия. Изумление вызвал 
сам факт подачи заявки на 
землеотвод со стороны Церк-
ви, которая   официально не 
признавала святость Царской 
Семьи.  Что делать – Церковь 
находилась в пленении.

Комиссия, рассмотрев за-
явки на землеотвод участка, 
приняла решение передать его 
Русской Православной Церк-
ви  в лице Екатеринбургско-
го (тогда еще Свердловского) 
епархиального управления. 
Высокое начальство никак не 
могло допустить, чтобы «чу-
жая» Церковь (РПЦЗ) полу-
чила доступ на Вознесенскую 
горку. Вот и отдали «своей» 
Церкви, они ведь не понима-
ли, что Русская Православная 
Церковь – это не контора и не 
общественная организация, 
которая может быть «своей» 
или «чужой». Она может быть 
только Христовой или ника-
кой. Но дело было сделано.

Анатолий Михайлович, 
Вы упомянули о своей тог-
дашней принадлежности к 
Русской Православной Церк-
ви Заграницей. Сейчас, слава 
Богу, произошло воссоеди-
нение наших Церквей. Но 
тогда до этого было далеко. 
Чем было обусловлено Ваше 
членство именно в РПЦЗ ?

Первейшая причина за-
ключается в моем отноше-
нии в ту пору к Зарубежной 
Церкви, как к носительнице 
всевозможных добродетелей. 
Я был хорошо знаком с крити-
кой нашей Церкви (Москов-
ского Патриархата) со сторо-
ны зарубежников. Кроме того, 
в ноябре 1980-го года РПЦЗ 

прославила в лике святых 
Царя-мученика Николая и его 
Августейшую Семью во главе 
сонма новомучеников и ис-
поведников российских. 

В феврале 1990 года была 
организована община, которая 
поставила своей целью воз-
ведение Храма на Вознесен-
ской горке. Мы были почти 
совсем или совсем невоцер-
ковленные люди, толком не 
принадлежавшие ни к какой 
Церкви, и священника у нас 
не было. Мы были,  скорее, не 
общиной, а группой граждан: 
собирались по субботам в об-
ширной мастерской одного 
художника, пили чай,  беседо-
вали, обменивались книгами 
– и все в таком духе. Подоб-
ных «групп граждан» самых 
разных направлений в ту пору 
появилось немало. 

Летом мы вновь провели 
на Вознесенской горке «Цар-
ские дни» –  теперь уже без 
последствий. И вскоре узна-
ли, что намечается заседание 
специальной комиссии Горсо-
вета, на котором будет решен 
вопрос о передаче землеот-
вода на Вознесенской горке. 
Чтобы участвовать в конкур-
се,  понадобилась регистрация 
общины и архиерейское бла-
гословение.  Которое и препо-
дал нам епископ Берлинский 
и Германский Марк (Русская 
Православная Церковь Загра-
ницей). Владыка Марк благо-
словил нас на созидание Хра-
ма, прислав благословение по 
факсу. С этого момента мы по-
лучили официальный статус. 

Как видите, и здесь также 
действовал Божий Промысл: 
то благословение, которое 
при всем желании не мог на 
тот момент дать архиерей от-
ечественной Церкви, дал за-
рубежный владыка. (В 2008 
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с книжкой?

году Архиепископ Берлин-
ский и Западногерманский 
Марк принимал участие в бо-
гослужениях и мероприятиях 
Царских дней, в том числе и 
в совершении Божественной 
Литургии в Храме-на-Крови в 
ночь с 16 на 17 июля. – прим. 
автора.) 

Однако, наше пребывание 
в Зарубежной Церкви оказа-
лось недолгим. Оно окончи-
лось в 1991 году, но не по на-
шей инициативе. Не мы ушли 
из Зарубежной Церкви, а нас 
«ушли». 

Кроме того, пока РПЦЗ 
была за морями, за горами, 
издали мы не замечали ни 
пятнышка на ее блистающих 
белых одеждах. Но при бо-
лее близком знакомстве ореол 
привлекательности поблек.

Наше противостояние с 
Русской Православной Цер-
ковью постепенно утратило 
смысл, и мы незаметно вли-
лись в нее, поначалу даже не 
отдавая себе отчета в этом. К 
этому же времени наступи-
ло осознание сути доктрины 
антисергианства, на которой 
зиждилось противостояние 
Церквей, и мы пошли на пол-
ное примирение с отечествен-
ной Церковью через наше по-
каяние в гордыне и хуле на 
церковноначалие.

Давайте вернемся в 1990 
год, ко времени подготовки 
вторых уже по счету Цар-
ских дней.  Как развивались 
события? 

Еще в мае нами была по-
дана заявка городским вла-
стям на проведение молебна 
на Вознесенской горке вече-
ром 16 июля. В конце июня 
горисполком ответил кате-
горическим отказом. Лично 
присутствовавший на засе-

дании начальник горотдела 
милиции после оглашения 
постановления добавил, что, 
если мы нарушим этот запрет, 
то у них дубинок на нас хва-
тит. Никакая наша настойчи-
вость не помогала. И старая 
коммунистическая, и новая 
демократическая власти пре-
бывали в единодушии в этом 
вопросе. Помог трюк из ар-
сенала диссидентской эпохи. 
После того, как нами была 
сознательно допущена «утеч-
ка информации», демократы 
всполошились: они оказались 
очень чувствительны к тому, 
«что про них Европы поду-
мают». «Говорильная» власть 
уговорила власть исполни-
тельную, что «мероприятие» 
все же нужно разрешить. Од-
нако…

Взамен богослужения нам 
предложили провести  мемо-
риальный вечер на площа-
ди у киноконцертного тетра 
«Космос». Хоть чиновники 
и уверяли, что они атеисты и 
им безразличны условности 
и ритуалы, но от перспекти-
вы, что русские православные 

люди проведут богослужение 
на святом месте, их чуть ли не 
начинало трясти. 

Мы встретились со стран-
ным феноменом. Атеистиче-
ская власть упорно отстаива-
ла свои позиции, имеющие 
чисто духовную природу. Нас 
они десятилетиями приучали 
безразлично и рационалисти-
чески относиться к святыням 
(икона – доска, закрашенная 
краской, следовательно, мож-
но пустить ее на дрова или за-
колотить окно в курятнике, в 
храме устроить склад, в алта-
ре – туалет), но у самих такого 
безразличия не наблюдалось. 
На подмену мы не согласи-
лись ни тогда, ни позже.

Вечером 16 июля 1990 
года на Вознесенской горке 
собралось великое множество  
народа. Кроме того, такого ко-
личества фото-, кино- и теле-
операторов разом доводилось 
видеть нечасто. Присутство-
вали знаменитые бренды – 
BBC, CNN и прочие. Видать, 
и до них дошли слухи о про-
шлогодних событиях. Я даже 
немного пожалел начальника 

Екатеринбург, Вознесенская Горка.  Временный Храм-на 
Крови. «В деревянном храме без стен становится храмом вся 
планета Земля»...
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горотдела: было ясно, что ему 
не доведется исполнить свое-
го обещания насчет дубинок, 
которых на всех хватит. 

Богослужение провели 
священники Русской Право-
славной Церкви – один из Мо-
сквы, двое местных, причем, 
была отслужена панихида, а 
не молебен. То есть, обраща-
лись ко Господу «со святыми 
упокой», а не «святые Цар-
ственные Страстотерпцы, мо-
лите Бога о нас». Но главное 
– начало было положено.

Еще одним знамением по-
беды Церкви на Вознесенской 
горке стал Крест, воздвигну-
тый там 18 августа 1990 года. 

Разрешения у властей на это 
не спрашивали, и воздвиже-
ние Креста сопровождалось 
многими авантюрными эпизо-
дами. Решение было принято 
спонтанно, вечером 17 авгу-
ста. Утром 18-го установили 
изготовленный за ночь Крест. 
Благодаря такой стремитель-
ности мы избежали утечки 
информации и поставили вла-
сти перед фактом. Когда на-
ряд милиции явился, Крест 
уже стоял. Без прошлогоднего 
урока разговор был бы коро-
ток. Крест бы выдернули, а 
участников – в воронок. На 
этот же раз с нами только веж-
ливо поговорили. 

Неделю спустя Высоко-
преосвященнейшим Влады-
кой Мелхиседеком у Креста 
была отслужена панихида по 
святым Царственным Муче-
никам. 

И в этом случае не обо-
шлось без странных совпа-
дений или, если  угодно, 
курьезов. В город приехала 
киногруппа. Режиссер, заду-
мав снять один из эпизодов 
у только что поставленного 
Креста, обратился к Архие-
рею. В ту пору по закону еще 
не положено было служить 
вне церковных стен, и Влады-
ка ответил: пожалуйста, если 
обком разрешит. Режиссер 
приходился родным сыном 
тогдашнему советнику Горба-
чева, и обком разрешил.

 И режиссер, и обком по-
лагали, что Владыка служит 
фильму и великому замыслу 
режиссера, снявшись в про-
ходном эпизоде. Но богослу-
жение не бывает «понарош-
ку», это служение Богу и ни-
кому более. И на таком месте 
богослужение случайным не 
бывает. Про кинофильм дав-
но забыли, имя режиссера 
и тогда-то мало кто знал, но 
после того случая у Креста 
стали служить, уже никого не 
спрашивая.

Позже деревянный крест 
был заменен металлическим. 
Очень быстро установился 
обычай возложения цветов 
новобрачными к его подно-
жию. Поначалу это встретило 
насмешки  демократической 
прессы, но обычай превратил-
ся в устойчивую традицию.

Традицией стало и про-
ведение Царских дней. И 
столь привычные нам те-
перь крестные ходы также 
были возрождены именно 

Храм-на-Крови, постро-
енный на месте гибели 
святой Царской семьи
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там, на Вознесенской гор-
ке…

Это было уже на Царские 
дни 1991 года. 16 июля, после 
вечернего богослужения, от 
Вознесенского  храма до Цар-
ского Креста прошел крест-
ный ход. После 1919 года это 
был первый крестный ход, со-
вершенный в городе.

А  в августе того же 
1991 года Вашей группой был 
установлен Крест на месте 
взорванного в 1930-м году 
Екатерининского собора.    

Это было также сопря-
жено с некоторыми неожи-
данностями и курьезами. Так 
сложилось, что наша группа 
принимала участие в орга-
низации празднования Дня 
города. Вышли к властям с 
предложением установить на 
месте главного городского со-
бора памятный знак. «Какой 

памятный знак?» - «Крест, 
конечно!». В результате и раз-
решения мы не получили, и о 
наших намерениях стало из-
вестно. Нам стали мешать. В 
День города на площади Тру-
да дежурило множество ми-
лиционеров. Были и «люди в 
штатском». 

Изготовленный накануне 
деревянный Крест мы привез-
ли, но установить его нам про-
сто не дали бы. В это время на 
Плотинке пытались запустить 
в небо огромный воздушный 
шар. Такие развлечения тог-
да были еще в диковинку. Но 
что-то там у них не склады-
валось. А потом, абсолютно 
неожиданно, шар с шумом 
взлетел. И вся толпа народу, в 
том числе и милиция, и «това-
рищи в штатском», устреми-
лись к месту события, оста-
вив нас без наблюдения. Чем 
мы и воспользовались. Когда 

они вернулись, Крест уже был 
установлен. Убрать его тогда 
не посмели. Но позже дере-
вянный Крест дважды кто-то 
спиливал. Поэтому решено 
было заменить его металли-
ческим, залитым у основания 
бетоном.  

И крест на месте алта-
ря Екатерининского собора, 
и часовня святой велико-
мученицы Екатерины дав-
но привычны горожанам. И 
уже сложно представить, 
что когда-то их не было, 
а ради  установки первого, 
тогда еще деревянного, Кре-
ста люди готовы были идти 
на риск. Точно так же ка-
жется, будто бы всегда сто-
ял в лесу монастырь святых 
Царственных Страсто-
терпцев на Ганиной Яме. 
Однако, было время, когда 
точное место уничтоже-

Ганина Яма. Крест у шахты, куда 
были сброшены тела святой Цар-
ской семьи 
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ния останков царственных 
мучеников и их верных слуг 
даже не было известно.

Точное местоположение 
шахты №7 занимало меня 
очень давно. Ибо именно око-
ло этой шахты располагались 
два кострища, на которых 
изуверы-цареубийцы сжигали 
огнем и серной кислотой рас-
члененные честные тела  Цар-
ственных страстотерпцев и их 
верных слуг. Однако, задача 
была очень и очень нетриви-
альна. Если говорить о про-
блеме в самом общем виде, 
то ее решение – это вопрос 
«привязки». То есть, вопрос 
установления точного соот-
ветствия между элементами 
местности с  описанием этой 
местности. 

А для геолога лучшим 
описанием местности явля-
ется масштабная карта?

Конечно. В данном случае 
требовалась карта рудника 
Ганина яма, которой не было. 
Но были глазомерные схемы, 
содержавшиеся в книгах сле-
дователя Соколова и генерала 
Дитерихса. Найти сам рудник 
по этим схемам не составило 
особого труда. На местности 
рудник Ганина яма – это поло-
са шириной метров пятьдесят 
и длиною почти в полкиломе-
тра. Промахнуться, как гово-
рится, трудно. 

До лета 1993 года не уда-
валось отождествить множе-
ство осыпавшихся воронок от 
шахт и шурфов с шахтой № 7. 
Во всех сохранившихся опи-
саниях, в том числе и прото-
колах, все привязки делались 
относительно ориентиров, ко-
торые изгладились за десятки 
минувших лет: «пень врачей», 
«яма с бревном», «первая до-
рожка». Конечно же, ни пня, 

ни бревна, ни дорожки давно 
уже не было.  

Ключом к решению этой 
задачи послужила одна фра-
за из книги Дитерихса: «От 
ямы, куда завалился автомо-
биль, дальше по направлению 
к «Ганиной яме », как говори-
лось выше, дорожка следует 
по краю глубокого большого 
котлована, который упирается 
в открытую шахту, исследо-
вавшуюся в августе 1918 года 
офицерами». [Дитерихс М.К. 
Убийство Царской Семьи и 
членов Дома Романовых на 
Урале, ч.1. «Скифы», М.,1991. 
Стр. 215].

Эта фраза дала привязку к 
конкретному элементу релье-
фа, который легко выявить на 
местности. Потому что такой 
длинный (более 100 метров) 
котлован на Ганиной яме - 
единственный.

Вот видите, как все про-
сто. Нужно было всего лишь 
наткнуться на эту фразу и за-
одно знать, что на руднике Га-
нина яма нет другого такого 
же котлована.

Как же Вы наткнулись 
на эту фразу?

Разумеется, «случайно». 
Я готовил публикацию о том, 
что на Ганиной яме воздвиг-
нут новый резной деревянный 
крест, взамен ранее установ-
ленного (в 1991 году попече-
нием писателя В. Солоухина). 
В 1992 году Владыка Мелхи-
седек побывал на Ганиной 
яме, возглавив крестный ход, 
отслужил у креста литию, а 
впоследствии благословил 
сделать новый крест.

Вот поэтому весной 1993 
года, как только снег сошел, 
я поехал на Ганину яму и ез-
дил туда каждую субботу в 
течение 2 месяцев. Сначала 

работал один, потому что кро-
ме меня, оказывается, никто 
из наших ребят топором ра-
ботать не умел. Потом, когда 
фронт работ расширился, мне 
стали помогать. За два месяца 
я неплохо ознакомился с топо-
графией рудника. Затем, как я 
уже говорил, когда крест был 
установлен и освящен, я на-
чал готовить сообщение для 
прессы об этом событии. Вот 
тогда и произошла эта «слу-
чайность».

Может быть, Господь за-
чел мои труды топором за 
молитву и открыл мне един-
ственную зацепку, которая по-
могла найти нужную шахту. 

Разумеется, я не настаи-
ваю. Грех настаивать.

Затем была создана пол-
ная карта рудника – расска-
зывать об этом долго. Работа 
была трудоемкая, заняла оста-
ток лета и осень, до снега. Но 
карту мы сделали.

Результатом топографи-
ческих работ, составления 
собственных схем и карт, 
сравнения их со схемами и 
описаниями, имеющимися в 
книгах Н.Росса «Гибель Цар-
ской Семьи» и Н. Соколова 
«Убийство Царской Семьи», 
стало точное определение ме-
стоположения шахты № 7.

Теперь это место из-
вестно всему миру. Особен-
но ярко это подтверждает 
многотысячное паломниче-
ство, которое совершается 
в Царские дни к екатерин-
бургским святыням. Святы-
ням, воздвигнутым Промыс-
лом Божиим.

Только спустя годы мне 
становится понятна суть про-
исходившего тогда, 20 лет 
назад. Это уже теперь, когда 
на Вознесенской горке сияет 
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Крови с хоругвью – одной из 
тех, которые тогда, 1989-м, 
участвовали в самом первом 
молении. Их удалось сохра-
нить. Спустя годы Господь 
привел святыню, бывшую 
тогда на пустыре, в боль-
шой величественный Храм, 
история которого  началась 
с «жалкой кучки монархи-
стов». 

Дивны дела Твои, Госпо-
ди!..          

Беседовала 
Светлана Ладина

золотыми куполами Храм-на-
Крови, когда к нему на Цар-
ские дни приходят не сотни 
и не тысячи, а уже свыше 20 
тысяч народа. 

Когда весь этот народ 
устремляется в крестном ходе 
по Царской дороге на Ганину 
яму, а там теперь воздвигнут 
монастырь. Ведь все это дела-
ется народом ради почитания 
Царственных Страстотерпцев 
и молитвенного общения с 
ними, чтобы через это обще-
ние обрести Истину Христо-
ву. 

И вот все это было зало-
жено тогда, 20 лет назад. Ради 
этого мы должны были побе-
дить, чтобы восторжествовала 
Правда Божия. Потому что без 
победы Правды Божией ниче-
го этого не состоялось бы. 

Впрочем, извините, я, ка-
жется, чересчур увлекся высо-
кими материями, но и без них 
нельзя, иначе история Возне-
сенской горки, как и всей во-
обще Русской Голгофы, пре-
вратится в набор ничем не 
связанных эпизодов. Простое 
перечисление фактов – это, 
увы, та простота, что хуже во-
ровства. 

События, происходившие 
на Вознесенской горке, хотя 
бы с 1989 года (о более ран-
них не берусь судить) – это 
непрерывная цепь чудес. В 
них непрерывно устанавлива-
лась и утверждалась Правда 
Божия, и всегда для этого тре-
бовалось участие хотя бы кро-
шечной группы людей, этакой 
«жалкой кучки монархистов». 
Остальное совершалось Си-
лой и Премудростью Божией. 

Впрочем, так оно и долж-
но быть, ведь дело нашего 
спасения совершается Богом, 
ибо нам оно не под силу. Но 
совершается оно  не вместо 

нас, а совместно с нами.
P.S. Сегодня Анатолий 

Михайлович и Светлана 
Николаевна Верховские – 
прихожане храма во имя 
святителя Иннокентия Мо-
сковского. Восемь лет назад 
супруги пережили потерю 
дочери. Воспитывают внука 
Никиту. 

На Царские дни 2008 
года, когда отмечалось 90-
летие со дня убиения святых 
Царственных Страстотерп-
цев, Светлана Николаевна с 
внуком пришли в Храм-на-

Часовня на месте 
взорванного  
Екатерининского 
собора
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Великая Пятница при-
шла вся запечаленная. Вче-
ра была весна, а сегодня 
затучило, заветрило и потя-
желело.

—  Будут стужи и ме-
тели,— зябко уверял ни-
щий Яков, сидя у печки,— 
река сегодня шу-у-мная! 
Колышень по ней так и 
ходит! Недобрый знак! 
По издавнему обычаю, до 
выноса Плащаницы не по-
лагалось ни есть, ни пить, 
в печи не разжигали огня, 
не готовили пасхальную 
снедь,— чтобы вид скором-
ного не омрачал душу со-
блазном.

— Ты знаешь, как 
в древних сказах вели-
чали Пасху?— спросил 
меня Яков.— Не знаешь. 
«Светозар-День». Хорошие 
слова были у стариков. Пре-
мудрые!

Он опустил голову и 
вздохнул:

— Хорошо помереть 
под Светлое! Прямо в рай 
пойдешь. Все грехи сымут-
ся!

— Хорошо-то оно хоро-
шо,— размышлял я,— но 
жалко! Все же хочется рань-
ше разговеться и покушать 
разных разностей... посмо-
треть, как солнце играет... 
яйца покатать, в колокола 
потрезвонить!..

В два часа дня стали со-
бираться к выносу Плаща-
ницы. В церкви стояла гроб-

Плащаница

ница Господа, украшенная 
цветами. По левую сторону 
от нее поставлена большая 
старая икона «Плач Богоро-
дицы». Матерь Божия будет 
смотреть, как погребают Ее 
Сына, и плакать... А Он бу-
дет утешать Ее словами:

– Не рыдай Мене, Мати, 
зрящи во гробе... Возстану 
бо и прославлюся... Рядом 
со мною стал Витька. Озор-
ные глаза его и бойкие руки 
стали тихими. Он посуро-
вел как-то и призадумался. 
Подошел к нам и Гришка. 
Лицо и руки его были в раз-
ноцветных красках.

— Ты что такой маза-
ный? — спросил его. Гриш-
ка посмотрел на руки и с 
гордостью ответил:

— Десяток яиц выкра-
сил!

— У тебя и лицо-то в 
красных и синих разводах! 
— указал Витька.

— Да ну? Поплюй и вы-
три!

Витька отвел Гришку в 
сторону, наплевал в ладонь 
и стал утирать Гришкино 
лицо и еще пуще размазал 
его.

Девочка с длинными бе-
локурыми косами, вставшая 
неподалеку от нас, взгляну-
ла на Гришку и засмеялась.

— Иди, вымойся,— 
шепнул я ему,— нет сил 
смотреть на тебя. Стоишь, 
как зебра!

На клиросе запели сти-

хиру, которая объяснила 
мне, почему сегодня нет 
солнца, не поют птицы и по 
реке ходит колышень: «Вся 
тварь изменяшеся страхом, 
зрящи Тя на кресте висима 
Христе. Солнце омрачаша-
ся, и земли основания со-
трясахуся: вся сострадаху 
Создавшему вся. Волею нас 
ради претерпевый, Госпо-
ди, слава Тебе».

Время приближалось к 
выносу Плащаницы. Едва 
слышным озерным чисто-
плёском трогательно и неж-
но запели: «Тебе одеющаго-
ся светом яко ризою, снем 
Иосиф с древа с Никоди-
мом, и видев мертва, нага, 
непогребенна, благосердый 
плач восприим».

От свечки к свечке по-
тянулся огонь, и вся цер-
ковь стала похожа на пер-
вую утреннюю зарю. Мне 
очень захотелось зажечь 
свечу от девочки, стоящей 
впереди меня, той самой, 
которая рассмеялась при 
взгляде на Гришкино лицо. 
Смущенный и красный, 
прикоснулся свечой к ее 
огоньку, и рука моя вздрог-
нула. Она взглянула на меня 
и покраснела.

Священник с дьяконом 
совершали каждение во-
круг престола, на котором 
лежала Плащаница. При 
пении «Благообразный Ио-
сиф» начался вынос ее на 
середину церкви, в угото-
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ванную для нее гробницу. 
Батюшке помогали нести 
Плащаницу самые богатые 
и почетные в городе люди, 
и я подумал:

— Почему богатые? 
Христос бедных людей лю-
бил больше!

Батюшка говорил про-
поведь, и я опять подумал: 
«Не надо сейчас никаких 
слов. Все понятно, и без 
того больно».

Невольный грех осуж-
дения перед гробом Го-
сподним смутил меня, и я 
сказал про себя: «Больше 
не буду».

Когда все было кончено, 
то стали подходить прикла-
дываться к Плащанице, и в 
это время пели:

«Приидите, ублажим 
Иосифа Приснопамятно-
го, в нощи к Пилату при-
шедшего... Даждь ми сего 

страннаго, его же ученик 
лукавый на смерть преда-
де»...

В большой задуме я 
шел домой и повторял глу-
боко погрузившиеся в меня 
слова: «Поклоняемся Стра-
стем Твоим Христе и свя-
тому Воскресению».

В.А.Никифоров-Волгин, 
рисунок  Ксении 

Возгривцевой
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Счастье – это пасхальная радость

Итак, началом семьи 
Коршунов стала встреча 
Алексея и Галины, случив-
шаяся ... 

Галина: ... в Интернете. 
Мы познакомились по ICQ. 

Алексей: Неисповедимы 
пути Господни. Жизнь до на-
шего знакомства была совсем 

другая – бездуховная,  можно 
сказать, расслабленная. После 
встречи с Галиной  жизнь по-
тихоньку стала направляться 
на путь истинный. Случилось 
это все, думаю, по воле Божьей, 
хоть и не совсем обычным пу-
тем, с помощью Интернета.  
Но настоящей семьей мы ста-

ли только после венчания, ко-
торое произошло в 2005 году.

А как вы стали прихо-
жанами храма целителя 
Пантелеимона?

Алексей: Когда мы по-
знакомились, Галина была 
крещенная, а я нет. И для нее 
очень важным было, что бы я 
крестился.

Галина: Мне казалось, 
что что-то мешает нашему 
общению. Было внутреннее 
чувство, что Алексею необхо-
димо креститься, что он чуть 
ли не погибнет без этого. Не 
знаю, почему я это чувствова-
ла, может быть, это влияние 
воспитания.

Алексей: И вот в один 
прекрасный день мы сели в 
машину и поехали по храмам 
смотреть, выбирать, в каком 
храме креститься. Выбира-
ли, конечно, по принципу, 
где красивее, где удобнее, где 
комфортнее. Мы побывали в 
нескольких храмах и где-то в 
конце Литургии приехали в 
Храм св. целителя Пантелеи-
мона. И нам здесь очень по-
нравилось!

Галина: Да, тут даже ды-
шалось как-то легко!

Алексей: Мы сейчас хоро-
шо понимаем людей, которые 
боятся ходить в церковь. Кото-
рые не понимают, зачем туда 
ходить. Я был такой же. И мне 
нужно было некое благоле-

Сегодня в рубрике «Малая церковь» мы встречаемся с людьми, имена ко-
торых хорошо знают наши читатели. Это постоянные авторы ПВ Алексей 
и Галина Коршун. Из номера в номер они доступно и увлекательно рассказы-
вают читателям о православных праздниках и угодниках Божиих. Теперь же 
на страницах ПВ вы сможете прочесть о них самих.
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пие, чтобы преодолеть это от-
торжение. Когда приходишь в 
незнакомое место, общаешься 
с незнакомыми людьми, сна-
чала чувствуешь какую-то тя-
жесть, и нужно время, чтобы 
освоиться. А здесь сразу все 
было какое-то, как будто уже 
свое.

Мы сразу подошли к ба-
тюшке. Близилось 7-е мая,  
день преподобного Алексия, 
затворника Печерского. И Га-
лина сказала, что Алексею, то 
есть мне, хорошо бы крестить-
ся именно в этот день. На что 
отец Евгений ответил, что не 
это важно – важно, насколько 
потом человек будет соответ-
ствовать своему святому, имя 
которого носит. Эти слова мне 
запали в душу навсегда. И 
через некоторое время я кре-
стился. Это было в 2004 году. 
Но с момента крещения до на-
чала воцерковления прошло 
еще довольно много времени. 

Алексей, получается, 
что Вы пришли в Церковь 
благодаря Галине?

Алексей: Да, конечно. Но 
если говорить о пути к Богу, 
то стоит рассказать еще слу-
чай из детства. Мне было тог-
да лет 16. Семья у нас была 
невоцерковленная, как боль-
шинство семей в советское 
время. Середина 70-х годов. 
О Боге никто открыто не го-
ворил. Но в душе у меня, на-
верное, жило стремление что-
то узнать о Нем. Была у меня 
одна атеистическая книга, 
которая называлась «Забав-
ная Библия». Она содержала 
критику христианства, в сати-
рическом стиле пыталась раз-
венчивать Священное Писа-
ние. Но мне не было смешно. 
Там были отрывки, взятые без 

искажений из Библии. В этих 
отрывках чувствовалась сила. 
Жалкий лепет критики совер-
шенно не мог конкурировать с 
этими словами. 

В те времена церквей 
было мало, я не знал, где у нас 
храмы, в повседневной жизни 
с ними не сталкивался. И од-
нажды мы с классом (это был 
9-й класс) поехали в Коуров-
скую обсерваторию. Во время 
этой поездки я увидел Храм. 
Для меня это был толчок, на-
верное, самый первый. Это 
был Храм Георгия Победонос-
ца в Слободе Коуровской. Мы 
сходили тогда на экскурсию в 
обсерваторию, меня она силь-
но не затронула. А вот Храм 
для меня был интересен. И 
еще помню, что почему-то 
мне очень захотелось иметь 
крестик. 

В один из летних дней я  
собрал своих братьев – род-
ного, двух двоюродных – и 
мы вчетвером поехали в Сло-
боду Коуровскую. Когда мы 
приехали, Храм был закрыт. 
Это был рабочий день и, на-
верное, Литургия к этому вре-
мени уже закончилась. Нам 
подсказали, во сколько Храм 
откроется для вечерней служ-
бы. Поэтому мы долго гуляли 
по окрестностям, и пришли к 
указанному времени. Я один 
из всей компании зашел в 
Храм. Еще ничего не зная, не 
крестясь, не проявляя никако-
го благочестия. Зашел в Храм, 
и меня это сияние икон про-
сто ослепило. Отраженный 
солнечный свет, сияющие 
оклады… 

Я зашел и сразу стал рас-
сматривать какую-то икону. 
Причем смотрел на нее вплот-
ную, буквально носом в нее 
уткнулся. У меня уже тогда 

зрение было не очень хоро-
шее. Тут зашел священник. 
Наша компания выглядела, на-
верное, подозрительно. Своих 
намерений мы объяснить не 
могли – я бы и себе, наверное, 
их не объяснил. В общем, нас 
попросили…

Но, когда мы вышли из 
храма, несколько ошарашен-
ные таким приемом, нас уви-
дел еще один батюшка. Он по-
нял, что тут был скандал, ему 
ситуацию доложили бабушки-
свечницы. Он сказал нам: «Ну 
и что, Храм Божий открыт для 
всех. Мальчики, приходите в 
Храм». Эти слова я запомнил 
навсегда. 

К сожалению, этим при-
глашением я воспользовался 
не очень скоро. А крестики 
мы тогда купили, обычные 
алюминиевые крестики. 

И через сколько лет Вы 
пришли в Храм?

Алексей: Я считаю, что 
это было вечность назад. Сла-
ва Богу, что Господь сподобил 
на то, чтобы не уйти из этой 
жизни, не успев понять, для 
чего сюда пришел. Многие 
из моих друзей ушли. Мне 
приходится молиться за них 
домашней молитвой, потому 
что не могу подать за них за-
писки в церкви. У меня мо-
роз по коже, когда я об этом 
думаю. Мой лучший друг 
погиб в 2001 году. Мы с ним 
дружили с первого класса до 
его гибели, это единственный 
друг на самом деле. Он по-
гиб, совершенно отделив себя 
даже от мысли о вере. Хотя в 
определенный момент жизни 
– ещё в школе –  нам обоим 
очень нравился Тарковский. 
Особенно – «Андрей Рублев». 
Потрясающий фильм! Мы все 
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это принимали, но почему нас 
ноги в Храм не занесли – мне 
это и сейчас не очень понят-
но. Друг мой под конец жизни  
считал себя язычником. А за-
кончил тем, что погиб в авто-
мобильной катастрофе некре-
щенным. Это та боль, которая 
меня не оставляет – я каждый 
день за него молюсь. Другой 
хороший знакомый повесился 
по пьянке. Если не я – то кто 
за него помолится? Насколько 
все-таки лукавый всепрони-
кающий! И если не поставить 
вокруг себя щит молитвы, по-
ста, истиной веры – как жить? 
Это просто ужасно!

Вот и получается, что дру-
зья ушли, а я пришел к Богу. 
По крайне мере, думаю, что 
истинный путь выбран.  

Галина, а как Вы крести-
лись? 

Алексей: Если говорить 
про Галину, то надо начать 
с того, что у нее в семье все 
были верующие. Бабушка 
провела детство и воспиты-
валась в Царском селе при 
храме, прихожанами которого 
была Царская семья. 

Галина: Да, я крещена в 
младенчестве. Бабушка мне 
рассказывала с пеленок о 
Церкви, о Царской семье, о 
том, как они с мужем пошли 
за царем на Урал. В прямом 
смысле – пешком, останавли-
ваясь в деревнях, рожая детей 
(их было всего 12). Дедушка 
был кузнецом, а бабушка, под 
видом преподавания в школе 
русского языка, учила детей 
Святому Писанию. Их, под 
страхом ареста и репрессиро-
вания за веру, выгоняли из де-
ревни, и они всё шли и шли…

Я вообще воспитывалась 
только бабушкой, мама была 

все время занята, папе неког-
да. Когда ходила в садик, а 
позже – в школу, на мне всег-
да был крестик. Бабушка при-
крепляла его к майке, чтобы 
не было видно. Поэтому я с 
детства была приучена носить 
крестик. 

Бабушка для всех была 
главной в семье, и без ее бла-
гословения ничего не дела-
лось. Помню, мой двоюрод-
ный брат смог жениться на 
девушке только после того, 
как она приняла Православие. 
Бабушкиного решения никто 
никогда не обсуждал. 

Получается, что Вы еще 
в детстве с бабушкиной по-
мощью воцерковились?

Галина: Я, конечно, ходи-
ла в Церковь, исповедовалась 
и причащалась. Но в возрасте 
8-ми лет меня увезли на Са-
халин, а там у нас церкви не 
было. Поэтому сказать, что я 
была воцерковлена, не могу. В 
том, что я вернулась к Богу, на 
меня очень повлияла одно го-
рестное событие в жизни.

У меня была младшая 
сестренка. Я какое-то время 
жила вещами: квартира, ма-
шина, работа, в общем, суета 
сует.  А она была свободна от 
всего этого, она по внутренне-
му содержанию была, как ба-
бушка. Чистой души человек.

Так случилось, что она 
умерла, когда ей было трид-
цать лет. Два с половиной 
года в нашей с ней борьбе с 
раком стали переломными в 
моей жизни. Я помню ее по-
следние слова, которые для 
меня стали главными. Это 
было за несколько часов до 
ее смерти, мы были вдвоем с 
ней, и она мне сказала: «Галь, 
мне нечего завещать тебе и 

детям. Единственное – пообе-
щай мне, что ты избавишься 
от квартир, денег, машины, от 
людей, которые тянут вниз. 
Мне тяжело от этого умирать. 
Не в этом смысл жизни». Она 
уже уходила: то впадала в за-
бытье, то возвращалась. И 
сказала: «Запомни сама и де-
тям моим передай: главное в 
жизни – это Любовь». 

Представляете, о чем че-
ловек говорит перед самой 
смертью? После этих слов не-
возможно было сломаться и не 
сдержать обещания.  Потом у 
меня с детьми были месяцы, 
что и на хлеб денег не было. 
Зато прошлая богатая жизнь 
всегда была рядом: вернись и 
всё у вас будет! Приходилось 
закрывать глаза, плакать и 
молиться, и молиться. «Вче-
рашние» друзья не понимали 
меня, называя матерью с ка-
менным сердцем. Бог услы-
шал мои молитвы, у меня есть 
всё: любимая работа, дети, 
любимый муж, возможность 
с ним идти по одному пути. 
Сейчас я уверена, сестра го-
ворила мне о той духовной 
любви, о которой говорится, 
что Бог есть Любовь. И глав-
ное – не держать её в себе, а 
дарить всем, кто вокруг тебя. 

А когда началось ваше 
воцерковление?

Алексей: Активное воцер-
ковление началось в 2006 году 
после Пасхи. Около двух лет 
с момента прихода в Храм и 
моего крещения мы «созрева-
ли». Отец Евгений, когда мы 
с ним встречались, все время 
говорил: «Что-то я вас редко 
вижу…». А мы стеснялись. 
Одну Литургию пропустишь, 
потом уже как-то стыдно 
идти. Это ощущение, навер-
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но, у многих новоначальных 
присутствует. Но Господь ми-
лостив, он долго терпит, ждет, 
когда человек одумается, на-
правится на истинный путь. 

Известно, что приход-
ская активность вашей се-
мьи проявляется не только 
в «Православном вестнике», 
но и в поддержании сайта 
нашего прихода. А с чего на-
чалось занятия этими по-
слушаниями?

Алексей: Все началось в 
2006 году. Я в первый раз в 
жизни отстоял Пасхальную 
ночную службу, хотя и было 
тяжело. И такая радость по-
том нахлынула, от которой 
просто невозможно отказать-
ся. Хотелось, что бы она все 
время в душе пребывала. И в 
тот момент я подумал: «Что 
же еще можно сделать? Чем 
я могу помочь?» В то время 
в Интернете я нашел старый 
сайт прихода. На нем давно не 
было обновления. Подумал, 
что было бы неплохо обнов-
лять хотя бы новости. На сле-
дующий же день мы подошли 
к отцу Евгению. Отец Евге-
ний обрадовался такому пред-
ложению, сказал, что он как 
раз хотел, чтобы кто-нибудь 
занялся представительством 
нашего прихода в Интернете. 
И вместе с Алексеем Кудино-
вым мы занялись сайтом. 

Благодаря тому, что моя  
работа с связана с Интерне-
том, я мог свободно зани-
маться сайтом. Пришлось вы-
ложить туда довольно много 
информации. Теперь есть что 
на сайте почитать: это и ста-
тьи о прихожанах, и статьи 
батюшек. В основном  – это 
материалы из «Православного 
вестника». Не каждый имеет 

возможность взять и почитать 
«Православный вестник», тем 
более какой-то старый номер, 
а в интернете эти материалы 
доступны. И, конечно, эта ра-
бота требует продолжения. 

А как началась Ваша ра-
бота в «Православном вест-
нике»?

Алексей: Это было со-
всем недавно, когда вдруг по-
требовалось написать статью 
об иконах, о Спасе в силах. 
Тогда статьи для этой рубрики 
писала Любовь Михайловна 
Вострецова, профессиональ-
ный иконописец. Но в тот раз 
она была очень загружена ра-
ботой, а сроки сдачи номера 
в печать поджимали. И ба-
тюшка благословил нас напи-
сать такую статью. Я над ней 
очень долго бился. Потом Га-
лина все это очень тщательно 
редактировала. 

Тем не менее, получилось. 
С этого и началось наше уча-
стие в «ПВ». Почти все статьи 
у нас совместные. Сначала 

я набираю материал, читаю. 
Потом обсуждаем все это с 
Галиной. Она свои мысли 
высказывает по этому пово-
ду. Потом я пишу первый ва-
риант в виде черновика. Она 
читает, исправляет, зачастую 
половину вычеркивает. Потом 
я все это снова пишу. Галина 
снова редактирует – и статья 
готова. Такое вот совместное 
творчество …

Совместное творчество 
может сплачивать, а мо-
жет провоцировать ссоры. 
Как у вас?

Алексей: Споры, конеч-
но, возникают, но это споры 
не конфликтные. Обычно мы 
друг друга дополняем. Одно-
му одна мысль пришла в голо-
ву, другому – другая.

Галина: И подходы у нас 
разные. Алеша факты, напри-
мер, собирает, а у меня какая-
нибудь метафора в голове 
рождается. Наслаиваем одно 
на другое и, мне кажется, что-
то получается. 
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Написание статей для 
вас – новый вид творчества, 
или раньше был какой-то 
опыт?

Алексей: Несмотря на то, 
что я окончил технический 
ВУЗ, у меня и раньше было 
стремление к писательскому 
(литературному) труду. В «На 
смену!» что-то писал про му-
зыку, про кино. Если Господь 
дал талант, не может же он 
спокойно лежать. Я все вре-
мя стремился что-то делать. 
Только не знал, в какое рус-
ло все это направить. Теперь 
узнал с Божьей помощью. И 
поэтому я счастлив. Счастье, 
это когда ты можешь тем да-
ром, который Господь тебе 
дал, послужить Ему. 

Душа чувствует, когда 
делаешь что-то правильно. 
Поэтому наступает момент 

счастья, особенно когда рабо-
таешь над статьей о каком-то 
нашем святом. 

А Вы получаете удовлет-
ворение от того, что делае-
те нужное людям, важное 
дело?

Алексей: Здесь странный 
такой момент – вроде бы ты 
делаешь для кого-то, а твоя 
собственная душа радуется. 
Не приходится через себя пе-
реступать.

Но сайт и «Православ-
ный вестник» – это не един-
ственные ваши послушания. 

Алексей: Да, когда у нас 
в Храме появились колокола, 
мы поднимались на колоколь-
ню, интересовались, задавали 
вопросы. И хорошо всем из-
вестный Николай Саушкин, с 

которым мы в очень хороших 
отношениях, спросил нас: «А 
Вы не хотите пойти поучить-
ся?». Так я попал на курсы 
звонарей. И в августе про-
шлого года закончил их, сдал 
на пятерку экзамен.

Поэтому причисляю себя 
к славному племени звонарей. 
За последний год удалось по-
знакомиться с большим чис-
лом интересных людей, бла-
годаря обучению звонарному 
искусству. 

Совершенно удивитель-
ное чувство, когда звонишь в 
колокола, это просто непере-
даваемо! Невозможно описать 
эту радость. Забываешь обо 
всем: о себе, о людях, о мире. 
Даже на маленькой звоннице, 
которая стоит в колокольном 
классе в Храме-на-Крови, об 
этом забываешь. До сих пор 



49

МАЛАЯ ЦЕРКОВЬ

туда захожу, стараюсь развить 
свои навыки. В отличие от 
Галины, у которой отличный 
слух, как музыкант я не очень 
силён, не получил такого дара. 
Тем не менее, колокола при-
носят несказанную радость. 
Нет лучшей музыки, чем звук 
колоколов, звучащих во славу 
Божию. У нас с Галиной есть 
мечта – вместе звонить на ко-
локольне, ансамблевым зво-
ном. На Пасху 2008 года мы 
уже пробовали так звонить. И 
это было настоящее чудо.

Это тоже созвучно пас-
хальной радости.

Алексей: Да, душа на-
столько нуждается в этой ра-
дости, что все время хочется 
это как-то продлевать. Пасха 
ведь не каждый день, а в коло-
кола можно звонить гораздо 
чаще. 

 
На Вашем примере, на-

верное, можно сделать вы-
вод, что пасхальная радость 
веры направляет к трудам 
на благо других людей.

Алексей: Конечно. Все, 
что делается во славу Божию, 
это и приносит счастье, на-
полняет душу пасхальной ра-
достью. Вообще, это, навер-
ное, очень близкие понятия. 
А точнее, счастье – это и есть  
пасхальная радость. Даже ин-
тересно, какая формула выве-
лась в разговоре, сам не ожи-
дал.

Мы поговорили о послу-
шаниях, теперь хотелось бы 
спросить вас о вашей рабо-
те. 

Алексей: Моя работа 
связана с Интернетом. Как 
сказал сегодня на проповеди 
отец Евгений, многие находят 

упоение в работе. Я упоения 
в работе не нахожу, но с дру-
гой стороны счастлив, что 
Господь дал такую работу, с 
которой можно совмещать 
мои занятия: заниматься днем 
в звонарском классе и писать 
статьи.

Галина: А я – менед-
жер по персоналу, работаю с 
людьми. Очень люблю свою 
работу и вижу в ней своё при-
звание. По заданию редакции 
«Православного вестника» 
пишу сейчас статью о своей 
профессии, так что подробнее 
пока рассказывать не буду, да-
вайте дождемся следующего 
номера.

Складывается впечат-
ление, что послушания для 
вас важнее...

Алексей: Да, наверное.
На работе я честно выполняю 
свои обязанности, зараба-
тываю на хлеб насущный. А 
здесь – делаю для души. И это 
гораздо важнее. 

Галина: Гуляем ли мы, 
едем ли в транспорте, даже 
когда занимаемся хозяйствен-
ными делами по дому, мы по-
стоянно возвращаемся к об-
суждению очередной статьи в 
«Православном вестнике». 

Расскажите про тради-
ции Вашей семьи. Если су-
дить по заметкам в «Право-
славном вестнике», одна из 
них – паломничества. 

Галина: Приезжая в лю-
бой город в отпуск, мы, пре-
жде всего, идем в Храм. Смо-
трим храмы, а уже потом 
думаем о каком-то отдыхе. 
А сейчас даже не интересно 
стало просто так лежать, за-
горать. Хочется посмотреть 
святые места, прикоснуться 

к Благодати. Это не то что-
бы интересно – душа к этому 
стремится, без этого поездка 
теряет смысл. Ведь в жизни 
времени так мало!

Алексей: Наверное, надо 
сказать, с чего все началось. 
Это был 2006 год, и отец Ев-
гений как-то обратился к нам 
с предложением, от которого 
мы не смогли отказаться: «По-
ехали с нами в Тарасково».

Потом были поездки в 
Санкт-Петербург, Киев. Но об 
этом мы уже писали в «Пра-
вославном вестнике». Ничего 
не утаили.

А как Вы считаете, у вас 
дружная семья?

Галина: Довольно часто в 
жизни так бывает, что супруги 
пытаются друг от друга отде-
латься, например, чтобы схо-
дить с друзьями куда-то. А мы 
наоборот. Даже если с кем-то 
встречаемся, мы обязательно 
вдвоем. Нам не хочется от-
дыхать друг от друга, друг без 
друга нам не интересно. 

До совершенства нам ещё 
очень далеко. На самом деле 
путь только начат. И путь не-
лёгкий, искушений много. Но 
мы уже выбрали этот путь и 
не собираемся с него свора-
чивать. Идём рука об руку, 
помогая друг другу. Главное 
– научиться подчиняться воле 
Божией, не роптать и не от-
чаиваться. 

Спаси Вас Господи! Же-
лаем Вам дальнейших твор-
ческих успехов на радость 
читателям «Православного 
вестника».

Беседовали 
Олег Васюнин и 

Елена Макеева 



50

СЕМЕЙНАЯ ПЕДАГОГИКА

О воспитании милосердия
Не будем заботиться о том, чтобы собирать богатство и оставлять его детям; 

будем научать их добродетели и испрашивать им благословение от Бога; вот это,              
именно это - величайшее сокровище неизреченное, неоскудевающее богатство, с каж-
дым днем приносящее все больше даров.

Святитель Иоанн Златоуст

В сегодняшней статье хо-
телось бы затронуть тему 
нравственного развития ре-
бенка, воспитания в нем таких 
качеств, как любовь к ближне-
му, способность к сопережи-
ванию и состраданию, способ-
ность к самопожертвованию. 

Воспитание сердца.
Евангелие учит, что глав-

ное в жизни человека – пра-
вильное состояние его сердца. 
Под «сердцем» понимается 
тот центр внутренней жизни 
человека, в котором сосре-

дотачиваются его желания и 
чувства, и который определяет 
его нравственную жизнь. Если 
сам Спаситель сказал, что «от 
сердца исходят помышления 
злая» (Мф. 15, 19), то очевид-
но, что без воспитания сердца 
человек обойтись не может. 
Поэтому дать доброе направ-
ление сердцу ребенка является 
главной задачей воспитания. 

Эмпатия – сопережива-
ние.

В психологии есть такое 
понятие – «эмпатия» (от греч. 

«эм» – «в», «внутри» и «па-
тос» – «чувство»). Оно было 
введено в научный обиход 
психологами для обозначения 
сопереживания особого рода 
– понимания и восприятия чу-
жих мыслей и чувств, как если 
бы они были собственными. 
Такое становится возможным 
благодаря способности по-
ставить себя на место другого 
человека, умению слушать и 
слышать собеседника. Люди 
с высокими эмпатическими 
способностями обычно более 
восприимчивы и отзывчивы, 

Такое сокровище Господь дал на воспитание
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эмоционально открыты, на-
правлены навстречу людям и 
заинтересованы в них. В какой-
то степени к эмпатии способен 
каждый. Но это свойство, за-
ложенное от природы, очень 
важно развивать, особенно в 
детском возрасте, пока душа 
ребенка еще очень открытая, 
чутко чувствует добро, Истину, 
как будто невидимой ниточкой 
связанная с Богом.

Иерархия мотивов. Си-
стема ценностей.

В дошкольном возрасте 
(примерно до 5-ти лет) закла-
дываются важнейшие качества 
ребенка, формируется его ха-
рактер. А также в это время у 
ребенка формируется так на-
зываемая иерархия мотивов. 
Ребенок не просто изучает 
окружающий мир, а пытается 
понять, что в его жизни будет 
самым главным,  что второсте-
пенным, а что совсем  мало-
значимым.  Иерархия моти-
вов формируется постепенно, 
порой незаметно. Но к концу 
дошкольного возраста она уже 
заложена. И является тем фун-
даментом, на котором проис-
ходит дальнейшее развитие 
личности. Многие родители 
относятся к этому возрасту 
несерьезно, часто недооцени-
вают важности этого периода. 
Хотя именно сейчас у ребенка 
формируется основа характе-
ра, и очень четко прорисовыва-
ется, что это будет за человек, 
что будет лежать в основе его 
взаимоотношений с окружаю-
щими людьми: принцип удо-
вольствия или принцип служе-
ния другим людям. 

Каким образом нужно вос-
питывать ребенка, чтобы сфор-
мировать такую систему цен-
ностей, в которой будет преоб-

ладать жертвенность, любовь 
к ближнему? 

В первую очередь дети 
перенимают такую систему 
ценностей через подражание 
родителям (как родители отно-
сятся к ребенку, друг к другу, 
как ведут себя с внешним со-
циумом). Очень важно, сколько 
любви и  заботы дети получа-
ют в своей семье. Потому что 
насколько враждебен мир или 
насколько он доброжелателен, 
насколько с людьми можно 
найти общий язык или никог-
да этого не добиться – все это 
усваивается на основе взаи-
моотношений с родителями. 
Если в раннем детстве ребенок 
получает безусловную любовь 
и принятие от родителей, он  
испытывает доверие к миру и 
будет способен в будущем от-
носиться к людям с такой же 
любовью и заботой. 

Три стиля воспитания.
Первый стиль – автори-

тарные родители и склон-
ные к конфликтам дети. В 
настоящее время очень рас-
пространен в нашем обществе 
(кстати, его практикуют неко-
торые верующие родители). 
Для этого стиля воспитания 
характерно: родители очень 
жестко общаются со своими 
детьми, очень жестко предъ-
являют свои требования и до-
биваются их выполнения, при 
этом мало эмоционально под-
держивают ребенка. 

Непроизвольно они делают 
очень много замечаний и ред-
ко хвалят ребенка, ребенок при 
таком стиле воспитания не со-
грет любовью. Непроизвольно 
родители внушают своему ре-
бенку: «ты неудачник», «у тебя 
ничего не получается», «ты 
опять нас расстраиваешь». Это 

внушается не на уровне слов, 
а на уровне подсознательного 
воздействия. 

У ребенка формируется 
агрессивный стиль поведе-
ния, он через подражание ро-
дителям становится таким же 
жестким, нападающим, упре-
кающим. И с другими людьми 
такой ребенок часто общается 
на уровне ультиматумов. Или, 
наоборот, ребенок становится 
невротически пугливым: он 
всего боится, он принял уста-
новку, что он неудачник. Часто 
такой ребенок бывает склонен 
к «опережающим ударам». И 
в первом, и во втором  случае 
дети воспринимают такую си-
стему ценностей, в которой 
окружающие люди – это враги, 
с которыми нужно взаимодей-
ствовать очень жестко, иначе 
они ничего не поймут. Ребенок 
при таком стиле воспитания не 
способен проявить милосер-
дие к другому человеку. 

Родителям важно пом-
нить, что ребенка нужно обя-
зательно эмоционально под-
держивать, хвалить, гладить 
по голове и т.д. Это все явля-
ется лекарством для души. Но 
лекарство нужно принимать 
разумно, иначе лекарство ста-
новится ядом. Точно так же и 
с похвалой: если хвалить ре-
бенка постоянно, он вырастет 
тщеславным и гордым.

 Второй стиль воспи-
тания: снисходительные 
родители, импульсивные и 
агрессивные дети. Ребенок 
находится на положении ку-
мира семьи, ему все разреша-
ется, воспитание строится по 
принципу «чем бы дитя ни те-
шилось, лишь бы не плакало». 
Ребенок растет избалованным. 

Второй вариант проявле-
ния этого стиля: родители на-
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столько устают на работе, что, 
приходя домой, остаются без-
участными к детям, отгоражи-
ваются от общения с ними. 

Казалось бы, два совер-
шенно разных подхода: либо 
заласкивают, либо уходят в 
сторону. Но последствия одни 
и те же: у ребенка формирует-
ся ощущение, что родителям 
не до него. Ему не хватает 
той самой настоящей поддер-
живающей любви (общения 
«душа в душу», когда родите-
ли и дети объединены общими 

интересами и т.д.)  При таком 
стиле воспитания дети  вырас-
тают очень импульсивными 
и агрессивными. У ребенка 
формируется представление, 
что всем людям так же, как и 
родителям, не до него, что мир 
вокруг враждебен. Или он вы-
растает эгоистом с установкой, 
что все вокруг должны убла-
жать его капризы. 

Ребенок опять же не спо-
собен к состраданию, сочув-
ствию к другому человеку. Он 
не умеет просить прощения, 

жалеть родителей, когда те 
устали.

 Третий стиль воспита-
ния: авторитетные родите-
ли, общительные, инициа-
тивные, добрые дети. Авто-
ритетные родители отличают-
ся от авторитарных важной 
особенностью. Они так же, как 
и авторитарные родители, вы-
двигают жесткие требования 
перед своими детьми (автори-
тетные от слова «авторитет»: 
их очень уважают дети) и сле-
дят, чтобы их требования вы-
полнялись. Но при этом объяс-
няют ребенку с любовью, по-
чему это нужно сделать. Они 
могут сказать: «Понимаешь, 
если ты сделаешь это так, это 
может привести к вот таким 
последствиям». 

Они могут подойти к рас-
строенному ребенку и сказать, 
например, так: «Вот видишь, 
ты сейчас плачешь. Давай 
вместе подумаем, почему это 
произошло». И родители по-
могают ребенку разобраться в 
его ошибках.   

Если ребенок чего-то не 
понял, родители ему подска-
жут, но подскажут доброжела-
тельно. И у ребенка формиру-
ется совсем другое представле-
ние о мире: мир – это те люди, 
с которыми можно общаться, 
с которыми можно говорить, 
как с мамой и папой. А мама и 
папа – это самые добрые люди, 
которые всегда защитят и всег-
да помогут. Дети относятся к 
родителям уже более открыто 
и доверительно. У таких детей 
нет страха перед общением с 
другими людьми, они не выхо-
дят на агрессию и растут очень 
доброжелательными, способ-
ными к оказанию поддержки 
другому человеку, в них более 
развита эмпатия.

Помоги малышу одеться
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Познавательный эго-
центризм: «луна пойдет за 
мной».

Хочется напомнить чита-
телям о таком свойстве мыш-
ления дошкольника, как позна-
вательный эгоцентризм (его 
открыл швейцарский психолог 
Жан Пиаже). Его главная осо-
бенность – прикованность к 
одной, собственной точке зре-
ния и неспособность учесть 
другую. 

Пиаже провел такой экс-
перимент. Ребенку показа-
ли макет местности с тремя 
разными горками. Затем на 
противоположный край стола 
поместили куклу и попросили 
расположить на другом макете 
три аналогичные горки так, как 
«видит» их кукла. Оказалось, 
что даже дети восьми-девяти 
лет не могут справиться с за-
данием, а дети до шести-семи 
лет обычно ставят горки так, 

как видят их сами. 
Если выйти с двумя 

детьми-дошкольниками вече-
ром на улицу и сказать: «Ты 
сейчас пойдешь налево, а ты 
направо. Как вы думаете, за 
кем пойдет луна?» – каждый 
ребенок будет уверен, что луна 
пойдет за ним. Такой позна-
вательный эгоцентризм имеет 
место, потому что мышление 
ребенка еще не развито, пока 
вот так он воспринимает мир.  

Но на эту особенность 
нужно обратить внимание, по-
тому что эгоцентризм мышле-
ния легко может перерасти в 
эгоизм  – привычку жить для 
себя. Особенно часто это про-
исходит, если родители поды-
грывают ребенку и дают ему 
понять, что все вращается во-
круг него; если в семье отсут-
ствует правильная иерархия, 
при которой на главном месте 
папа, потом мама, потом стар-

шие братья и сестры, и только 
потом он. Чтобы этого не про-
изошло, очень важно ребенка 
дошкольного возраста приу-
чать к делам милосердия. 

Милосердие начинается 
с малого.

Если у ребенка есть млад-
шие брат или сестра, нужно 
привлекать его к посильному 
уходу за ним (за ней). Заботу о 
родных бабушках и дедушках 
ребенок также может делить 
с родителями. Если есть со-
седи, которым нужна помощь, 
почему бы им не помочь? Не 
нужно замыкаться внутри сво-
ей семьи. Если по соседству 
живет пожилой человек, мож-
но послать ребенка в магазин, 
чтобы купить для него продук-
ты. Вместе с ребенком помочь 
упавшему человеку подняться, 
перевести старушку через до-
рогу – это, казалось бы, мело-
чи. Но из них и складывается 
воспитание милосердия. 

Вспоминается случай, рас-
сказанный одной женщиной. 
Они с маленькой дочкой шли 
по железнодорожным путям и 
вдруг увидели между рельса-
ми жалобно скулящего щен-
ка. Дочка посмотрела на это-
го щенка, потом на маму… И 
мама поняла, что если они сей-
час пройдут мимо, то, сколько 
бы красивых слов она потом 
ни сказала о милосердии и 
сострадании, она никогда не  
сможет объяснить дочке, что 
это такое. И они взяли этого 
щенка. Действительно, один 
такой поступок имеет более 
мощное воспитательное воз-
действие, чем тысячи слов. 

Во время поста можно 
предложить ребенку отдать 
часть своих игрушек кому-то 
другому, у кого родители, мо-

Пожалей эту маленькую киску
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жет быть, не в состоянии поку-
пать такие дорогие игрушки, 
или отвезти и подарить часть 
игрушек детям из детского 
дома (причем, игрушки долж-
ны быть действительно хоро-
шие, а не те, которые собира-
лись выбросить).  Когда дети 
начинают помогать другим 
людям, они замечают и чужую 
боль, и радость, вызванную 
их действиями. Важно, чтобы 
родители в момент, когда ре-
бенок совершает доброе дело, 
поддерживали его своим одо-
брением. Можно сказать при-
мерно следующее: «Посмо-
три, ты ему помог, а как он 
обрадовался! Ты видел, как он 

заулыбался? А тебе хорошо, 
радостно? И мне радостно. 
Как интересно получается, со-
всем немного ты потрудился, 
а сколько радости вокруг». И 
ребенок, чувствуя радость,  
начинает в этом направлении 
двигаться. Ребенок не вырас-
тает эгоистом, он становится 
жертвенным.  

Ярким примером воспи-
тания детей через дела мило-
сердия является пример семьи 
святых Царственных Стра-
стотерпцев. Первая мировая 
война.  Императрица Алексан-
дра Феодоровна «организует 
особый эвакуационный пункт, 
куда входило около 85 лаза-

ретов для раненых воинов. И 
вместе со своими дочерьми 
она проходит курс сестер ми-
лосердия военного времени. 
Потом все они поступают ря-
довыми хирургическими се-
страми в лазарет при Двор-
цовом госпитале и тотчас же 
приступают к работе – пере-
вязкам, часто тяжело раненых. 
Стоя за хирургом, Государыня, 
как каждая операционная се-
стра, подавала стерилизован-
ные инструменты, вату и бин-
ты, уносила ампутированные 
руки и ноги, перевязывала ган-
гренозные раны, не гнушалась 
ничем, стойко вынося запахи и 
ужасные картины военного го-
спиталя во время войны» (О. 
Платонов «Николай Второй 
в секретной переписке», М. 
«Алгоритм», 2005 год, стр. 33). 
Благодаря такому  деятельному 
милосердию Великие княжны 
были воспитаны «полными 
душевной мягкости, бесконеч-
ной доброжелательности и до-
броты ко всем».       

Читаем вместе.
Другой возможный способ 

воздействия может быть та-
ким: когда вы читаете ребенку 
книги (о пользе совместного 
чтения см. ПВ № 3,2009 г. – 
прим.ред.) стоит акцентиро-
вать внимание на моментах, 
когда герои помогают кому-то, 
проявляют милосердие и со-
страдание. Верующим родите-
лям  можно порекомендовать 
читать детям адаптированные 
варианты житийной литерату-
ры и также обращать  внима-
ние на то, как святые помогали 
другим людям и обсуждать, 
почему они так поступали, от-
куда бралась в них такая жерт-
венная любовь. То есть, роди-
телям нужно формировать у 

СЕМЕЙНАЯ ПЕДАГОГИКА

Подари ему свою любимую игрушку
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ребенка идеал человека, любя-
щего других людей и жертвен-
ного по отношению к другим 
- как на уровне сердца, так и 
на уровне реальных поступ-
ков. Это очень важно делать 
именно в дошкольном возрас-
те, пока ребенок воспринимает 
идею жертвенного служения 
легко и с радостью. Важно не 
упустить этот возраст. 

А это стихотворение Аг-
нии Барто мы рекомендуем и 
детям, и взрослым.
Готов для человечества 
Он многое свершить, 
Но торопиться нечего, 
Зачем ему спешить? 
Пока еще он подвига 
Себе не приглядел, 
А дома (что поделаешь!) 
Нет подходящих дел! 
Дед от простуды лечится, 
Лекарство дать велит, 
Но он не человечество, 
Он старый инвалид. 
С утра Наташка мечется 
(Гуляйте с ней с утра!). 
Она не человечество, 
А младшая сестра. 
Когда судьбой назначено 
Вселенную спасти, 
К чему сестренку младшую 
На скверике пасти?! 
Пока еще он подвига 
Себе не приглядел 
А дома (что поделаешь!) 
Нет подходящих дел! 
В своем платочке клетчатом 
В углу ревет сестра: 
– Я тоже человечество! 
И мне гулять пора! 

Труд в радость. Дайте ре-
бенку возможность вам по-
мочь.

Кроме воспитания мило-
сердия, важно вовремя вос-
питать в человеке привычку к 
труду. Сензитивный период 
для воспитания трудолюбия – 

также возраст 4 – 5 лет. Дети в 
этом возрасте стремятся помо-
гать родителям, и труд достав-
ляет им удовольствие. Когда 
мама стирает, дочка пытается 
засунуть руки в таз и имити-
рует мамины движения. Когда 
папа заколачивает гвоздь,  сын 
«трется» рядом с ним и просит 
дать ему молоток, чтобы он 
тоже смог забить гвоздь. Роди-
тели порой не понимают важ-
ности этого момента и часто 
отказывают детям под пред-
логом того, что сами сделают 
лучше и быстрее, отталкивают 
ребенка словами «не мешай», 
«не путайся под ногами», «иди 

в игрушки поиграй». Тут уже 
можно говорить об эгоцен-
тризме родителей: свой ком-
форт, свое время взрослые 
часто ставят выше ребенка, 
выше его полноценного разви-
тия. Такие родители, когда их 
дети достигают подросткового 
возраста, обычно жалуются, 
что сын или дочь эгоисты, ни-
чего по дому не делают, никак 
не помогают и т.д. 

Как этого можно избежать? 
Психологи советуют дать ре-
бенку возможность вам по-
мочь, но с учетом его возраста. 
Например, когда мама стирает, 
можно поставить рядом ма-

СЕМЕЙНАЯ ПЕДАГОГИКА

Помоги своей маме



56

ленький тазик, в котором доч-
ка постирает  одежду для сво-
ей куклы. Когда мама готовит, 
девочка поможет замешивать  
тесто,  разложит начинку для 
пирога и т.д. Так потихоньку 
дочка будет осваивать мамины 
обязанности и вырастет на-
стоящей помощницей. И папа 
может не полениться приоб-
рести для сына маленький 
молоточек, и во время ремонт-
ных работ  тот будет полно-
правным участником процесса 
(конечно, под чутким руковод-
ством папы). Если вы боитесь 
доверять сыну настоящие ин-
струменты, можно вручить 
ему игрушечные, сделанные 
из пластмассы: они неопасны, 
но мальчик почувствует свою 
приобщенность к мужской ра-
боте. 

Интересно, что когда ребе-
нок начинает помогать, у него 
меняется самоотношение. Он 
чувствует, что у него есть свои 
обязанности, так называемая 
зона личной ответственности, 
он чувствует себя более значи-
мым в семье, более взрослым. 

Помимо труда именно в 
дошкольном возрасте важно, 
чтобы у ребенка сформирова-
лись навыки самообслужива-
ния. Ребенок должен сам уби-
рать за собой постель, чистить 
свою обувь, прибирать свою 
комнату. Когда ребенок сде-
лает что-то сам, обязательно 
похвалите его: «Как мне было 
приятно зайти в твою комнату! 
Она такая чистая! Ты у меня 
теперь совсем большой!». 

И не скупитесь на похвалы. 
Вспомните, как долго и громко 
вы высказываете  порой ребен-
ку свое недовольство. Почему 
бы положительные эмоции не 
сделать столь же сильными и 
запоминающимися? 

Такой ребенок будет стре-
миться помогать родителям, 
он сможет в случае необходи-
мости (например, если мама 
заболела) взять ее обязанности 
на себя. 

Основа основ.
Нравственное воспитание 

ребенка неразрывно связа-
но и должно основываться на 
духовном развитии в рамках 
Православного вероучения. 
Обязательно с ребенком нуж-
но разговаривать о Боге, о Бо-
городице, о святых, о том, как 
был создан мир, человек. Не 
замалчивать эти темы. Про-
стым, доступным для ребен-
ка языком нужно ему расска-
зывать о том, как Бог любит 
человека и в Своей любви к 
человеку доходит до такого са-
мопожертвования, что добро-
вольно отдает Себя на смерть. 
В идеале ребенок должен при-

йти к той мысли, что добрые 
дела, милосердные поступки 
нужно совершать не потому, 
что окружающие за них хвалят 
или помогают в ответ. 

Родителям нужно под-
вести ребенка к пониманию 
того, что помогать кому бы 
то ни было нужно ради Хри-
ста; что каждый человек 
– это образ Божий, и, творя 
добро для ближнего, ты на 
самом деле творишь добро 
для Бога (вспомните притчу о 
Страшном суде). 

В завершение хочется по-
желать родителям терпения, 
любви, чуткости при воспи-
тании в детях такой важной 
добродетели, как милосердие. 
«Блаженны милостивые, ибо 
они помилованы будут» (Мф. 
5, 7).

Елена Макеева, 
детский психолог

СЕМЕЙНАЯ ПЕДАГОГИКА

Сделай подарок своими руками
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Новости, новости, новости...

ЖИЗНЬ ПРИХОДА

11 марта наш храм пополнился еще одной 
малышкой: в семье дьякона о. Вячеслава и ма-
тушки Екатерины Дмитриевских родилась до-
ченька Полиночка. Теперь в доме молодых и 
счастливых родителей будут не только машинки 
ездить, но и куколки жить. 

От всей души поздравляем о. Вячеслава и 
матушку Екатерину с увеличением семейства и 
желаем им помощи Божией в деле воспитания 
своих детишек верными чадами Церкви.

 Нам очень хочется, чтобы наше с вами 
общение перестало быть односторонним. 
Мы рассказываем вам о том, что кажется 
нам полезным и интересным. 

Но о том, какие темы волнуют вас, на 
какие вопросы вы хотели бы получить от-
веты, о каких событиях рассказать с нашей 
помощью, можем лишь догадываться.

Мы были бы рады получать от вас пись-
ма с предложениями, пожеланиями, замеча-
ниями. Наш почтовый ящик  расположен в 
храме святого великомученика и целителя 
Пантелеимона - там, где обычно вы берете 
свежие номера «Православного вестника».   

С надеждой на отклик, редакция 
журнала «Православный вестник».

9 марта в рамках педагогической конферен-
ции архиепископ Екатеринбургский и Верхотур-
ский Викентий вручил дипломы выпускникам 
курсов православных звонарей Екатеринбург-
ской Епархии. Владыка обратился к звонарям с 
теплыми словами о том, что колокольный звон 
зовет горожан к молитве, и поэтому звонарь – 
это ответственное и очень важное церковное 
служение, требующее от человека особого вни-
мания к духовной жизни, любви к богослуже-
нию и молитве. 

Мы поздравляем Кирилла Поморцева, поно-
маря храма св. великомученика и целителя Пан-
телеимона, успешно окончившего курсы право-
славных звонарей. Желаем Кириллу с Божией 
помощью добросовестно нести послушание на 
колокольне, развивать навыки, полученные в 

процессе обучения, укреплять традиции ураль-
ской школы колокольного звона, а также звоном 
призывать людей к истинной вере во Христа.

Дорогие читатели «Православного вестника»!
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Наталья – 4 апреля

Светлана - 16 апреля

Светлана - 6 апреля

Никита – 11 апреляПолина - 11 апреля

С ДНЕМ РОЖДЕНИЯ

Многая лета всем нашим дорогим 
прихожанам,  родившимся в апреле! 
Пусть Господь хранит вас от всех 

невзгод. 

Ирина – 3 апреля

Сереженька-10 апреляПолиночка - 4 апреля
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Ирина – 18 апреля

Анна – 27 апреля

Серафим - 30 апреля

Ванюша - 23 апреля

Виктор – 29 апреля

Павел – 25 апреля

Саша - 19 апреля Галина - 19 апреля

Светлана – 26 апреля

Даша - 29 апреля

Вадик – 23 апреля

С ДНЕМ РОЖДЕНИЯ
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